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В С Т Р Е Ч А  Р У К О В О Д Я Щ И Х  Д Е Я Т Е Л Е Й
ГОСУДАРСТВ—УЧАСТНИКОВ ВАРШ АВСКОГО ДОГОВОРА

5 декабря 1980 г. в Москве состоялась 
встреча партийных и государственных дея
телей стран—участниц Варшавского Догово
ра. Во встрече приняли участие:

от Народной Республики Болгарии — Пер
вый секретарь ЦК ВКП, Председатель Госу
дарственного. совета НРБ Т. Живков, член 
Политбюро ЦК БКП, Председатель Совета 
Министров НРБ С. Тодоров, член Политбю
ро ЦК БКЦ, министр иностранных дел НРБ 
П. Младенов, член ЦК БКП Д. Методиев; .

от Венгерской Народной Республики — 
Первый секретарь ЦК ВСРП Я. Кадар, се
кретарь ЦК ВСРП А. Денеш, член ЦК ВСРП, 
заместитель Председателя Совета Министров 
ВНР Я. Борбанди;

от Германской Демократической Респуб
лики — Генеральный секретарь ЦК СЕПГ, 
Председатель Государственного совета ГДР 
Э. Хонеккер, член Политбюро ЦК СЕПГ, 
Председатель Совета Министров ГДР 
В. Штоф, член Политбюро ЦК СЕПГ, секре
тарь ЦК СЕПГ Г. Аксен, член Политбюро 
ЦК СЕПГ, министр национальной обороны 
ГДР Г. Гофман, член Политбюро ЦК СЕПГ, 
министр государственной безопасности ГДР 
Э. Мильке;

от Польской Народной Республики — Пер
вый секретарь ЦК ПОРП С. Каня, член По
литбюро НК ПОРП, /Председатель Совета 
Министров ПНР Ю. Пиньковский, член По
литбюро ЦК ПОРП, секретарь ЦК ПОРП 
К. Барчиковский, член Политбюро ЦК 
ПОРП, секретарь ЦК ПОРП С. Ольшовский, 
член Политбюро НК ПОРП, министр нацио
нальной обороны ПНР В. Ярузельский, член 
ЦК ПОРП, министр иностранных дел ПНР 
Ю. Чирек, член ЦК ПОРП, министр внутрен
них дел ПНР М. Милевский;

от Социалистической Республику Румынии 
Генеральный секретарь РКП, Президент 

GPP Н. Чаушеску, член Политисполкома ЦК 
FKn, Премьер-Министр правительства СРР 
И. Вердец, член Политисполкома ЦК РКП, 
секретарь ЦК РКП В. Казаку, кандидат в 
члены Политисполкома ЦК РКП, министр 
иностранных дел СРР Ш. Андрей;

от Союза Советских Социалистических 
Республик — ' Генеральный секретарь ЦК 
КПСС, Председатель Президиума Верховного 
Совета СССР Л. И. Брежнев, член Политбю
ро ЦК КПСС, Председатель Совета Минист
ров СССР Н. А. Тихонов, член Политбюро 
ЦК КПСС, секретарь ЦК КПСС М. А. Сус
лов, член Политбюро ЦК КПСС, председа
тель Комитета государственной безопасно
сти СССР Ю. В. Андропов, член Политбюро 
ЦК КПСС, министр иностранных дел СССР 
А. А. Громыко, член Политбюро ЦК КПСС, 
министр обороны СССР Д. Ф. Устинов, се
кретарь ЦК КЦСС К. В. Русаков;

от Чехословацкой Социалистической Рес
публики — Генеральный секретарь ЦК КПЧ, 
Президент ЧССР Г. Гусак, член Президиума 
ЦК КПЧ, Председатель правительства ЧССР 
Л. Штроугал, член Президиума ЦК КПЧ, 
секретарь ЦК КПЧ В. Биляк.

Участники встречи обменялись мнениями 
о развитии международной обстановки в по
следние месяцы. Они считают, что ход со
бытий подтверждает правильность оценок и 
актуальность предложений, выдвинутых на 
совещании Политического консультативного 
комитета государств — участников Варшав
ского Договора в Варшаве (май 1980 г.). Эти 
предложения оказывают положительное 
воздействие на процессы, происходящие в 
Европе и в других районах мира, они отве
чают интересам народов.

С удовлетворением была отмечена активи
зация политических контактов между госу
дарствами с различным общественным 
строем; продолжение диалога по главнейшим 
международным проблемам; плодотворное 
рассмотрение Генеральной Ассамблеей ООН 
предложений социалистических и других 
стран, нацеленных на скорейшее осущест
вление действенных мер по ограничению и 
прекращению гонки вооружений. Все это 
способствует процессу разрядки.

Социалистические страны выразили свое 
намерение и впредь .вносить вклад в оздо
ровление международного климата, укреп
ление мира, продолжение политики разряд
ки, развитие международного сотрудниче
ства, решение всех конфликтов путем пере
говоров. Участники встречи твердо высту
пают за развитие отношений со всеми стра
нами, независимо от их общественного 
строя, на основе принципов независимо
сти, суверенитета, за отказ от применения 
силы и угрозы силой в~ отношениях между 
государствами, за строгое уважение Устава 
ООН.

Участники встречи подчеркнули, что они 
выступают за сотрудничество со всеми про
грессивными, демократическим^, антиимпе
риалистическими силами, за укрепление со
лидарности всех народов в борьбе против 
угрозы войны, за политику мира, разоруже
ние,' и' в первую очередь ядерное разоруже
ние, за разрядку и равноправное сотрудни
чество.

Участники встречи выразили готовность 
конструктивно вести дела в развитии отно
шений с Соединенными Штатами Америки, 
если такой же подход проявит новая аме
риканская администрация.

Страны—участницы совещания приветст
вуют начало работы Мадридской встречи и 
выступают за такое ее развитие, которое

открыло бы новые перспективы для претво
рения в жизнь хельсинкских документов, 
для дела мира и разрядки на континенте.

Вместе с тем участники встречи конста
тировали, что положение в мире остается 
напряженным. Гонка вооружений приобре
тает все более опасный характер. В различ
ных районах мира сохраняются очаги воен
ных конфронтаций и напряженности. Возни
кают новые конфликты. Обстановка требует 
повышения бдительности в отношении аг
рессивных устремлений империалистических 
сил, попыток реакции нанести ущерб пози
циям социалистических стран, развиваю
щихся государств, национально-освободи
тельных движений.

Участники встречи заявили о решимости 
и впредь крепить единство социалистиче- 
ческих стран на основе марксизма-лениниз
ма к интернациональной солидарности, рав
ноправного взаимовыгодного сотрудничества.

На встрече было выражено убеждение в 
том, что объединенные усилия всех стран и 
народов, заинтересованных в мире, безо
пасности и международном сотрудничестве, 
способны обеспечить утверждение разрядки 
напряженности как ведущей тенденции 
международного развития.

Между, участниками встречи состоялся 
обмен информацией о социалистическом и 
коммунистическом строительстве в их стра
нах. Они выступают за дальнейшее развитие 
экономического и научно-технического со
трудничества, за координацию планов в 
интересах социалистического и коммунисти
ческого строительства в их странах, за 
подъем материального благосостояния сво
их народов.

Представители ПОРП проинформировали 
участников встречи о развитии обстановки в 
Польской Народной -Республике, об итогах 
V II пленума ЦК ПОРП. Участники встречи 
выразили убежденность, что коммунисты, 
рабочий класс, трудящиеся братской Поль
ши сумеют преодолеть возникшие трудно
сти, обеспечат дальнейшее развитие страны 
на социалистическом пу.ти. Было подтверж
дено, что социалистическая Польша, Поль
ская объединенная рабочая партия и поль
ский народ могут твердо рассчитывать на 
братскую солидарность и поддержку стран— 
участниц Варшавского .Договора. Представи
тели ПОРЦ подчеркнули, что Польша была, 
есть и будет социалистическим государст
вом, прочным звеном общей семьи стран 
социализма.

Встреча партийных и государственных 
деятелей социалистических стран прошла в 
обстановке товарищеского взаимопонимания 
и единства взглядов.

П Р О П А Г А Н Д И С Т А М  СИСТЕМЫ ПАРТИЙНОЙ 
УЧЕ БЫ И ЭКОНОМИЧЕСКОГО ОБРАЗОВАНИЯ
В стране широко развер

нулось обсуждение проекта 
ЦК КПСС «Основные на
правления экономического 
н ■ социального развития 
СССР на 1981—1985-годы и 
на период до 1990 года». 
Всенародное обсуждение 
одного из основополагаю
щих документов — ответ
ственный этап подготовки 
к XXVI съезду КПСС, 
реальное проявление социа
листической демократии, 
важное средство воспитания 
у советских людей чувства 
хозяина страны. К изуче
нию и обсуждению проекта 
Основных направлений
приступили и слушатели 
партийной, комсомольской 
и экономической учебы.

В системе партийного и 
экономического образова
ния. рекомендуется допол
нительно провести одно- 
два занятия', а затем широ
ко использовать материалы 
документа при изучении 
очередных тем учебных 
курсов. Эту работу следу
ет проводить дифференци
рованно, с учетом форм 
учебы и категории слуша
телей. Обсуждение должно 
отличаться глубоким по
литическим содержанием, 
целенаправленностью, де
ловитостью и проводиться в 
тесной связи с перспекти
вами соответствующей от
расли, конкретными зада
чами каждого , коллектива.

Занятиям должна пред
шествовать вдумчивая са
мостоятельная работа слу
шателей над проектом ЦК

Короткие новости 
по

Советскому Союзу

КПСС. Сами же занятия 
целесообразно посвятить об
мену мнениями, коллек
тивному обсуждению основ
ных положений, конкрет
ных предложений слушате
лей.

В ходе обсуждения необ
ходимо глубоко осмыслить 
результаты минувшего пя
тилетия, которое займет до
стойное место в истории 
героических дел советского 

1 народа. Огромный экономи
ческий, научно-технический 
и духовный потенциал 
страны, квалифицирован
ные кадры позволяют в 
новом десятилетии решать 
еще ч более масштабные за
дачи коммунистического 
строительства. Проект от
крывает перспективу наше
го уверенного движения 
вперед.

Большое место на заня
тиях должно быть отведено 
разъяснению и обсуждению 
задач экономического и 
социального развития стра
ны. Важно раскрыть пре
емственность экономической 
стратегии партии, показать 
большие творческие воз
можности развитого социа
лизма, мирный, созидатель
ный характер планов пар
тии.

В восьмидесятые годы 
Коммунистическая партия 
будет последовательно про
должать курс на неуклон
ный подъем материального 
и культурного уровня жиз
ни народа, создание луч
ших условий для всесто
роннего развития личности

А  МОСКВА
Высокая экономичность—

вот главное преимущество 
использования лихтерозозов 
по сравнению с другими 
способами транспортировки 
грузов на воде. На Выстав
ке достижений народного 
хозяйства' страны показан 
макет лихтера «Юлиус Фу
чик» *— одного из двух

на основе дальнейшего по
вышения эффективности 
всего общественного произ
водства, роста производи
тельности труда, социаль
ной и трудовой активности 
советских людей.

Ответственным э'гапом на 
этом пути станет одиннад
цатая пятилетка. Пропаган
дисты призваны всесторон
не раскрыть главную за
дачу пятилетки — обеспе
чение дальнейшего роста 
благосостояния советских 
людей на основе устойчи
вого, поступательного раз
вития народного хозяйства, 
ускорения научно-техниче
ского прогресса и перевода 
экономики на интенсивный 
путь развития, более ра
ционального использования 
производственного потен
циала страны, всемерной 
экономии всех видов ресур
сов и улучшения качества 
работы.

Следует обсудить наме
чаемые партией меры по 
повышению эффективно
сти общественного произ
водства, переводу его на 
интенсивный путь разви
тия, ускорению научно- 
технического прогресса как 
в основном, так и во вспо
могательном производстве.

Основные силы и ресур
сы направляются на цели 
мирного созидания, на 
подъем благосостояния на
рода. Особое значение пар
тия придает решению про
довольственной проблемы, 
дальнейшему развитию
сельского хозяйства, всего

принадлежащих Советскому 
Союзу подобных судов. Это, 
в сущности, огромная бар
жа, способная взять на 
борт 26 барж поменьше. 
Каждая из них принимает 
до 1.100 тонн груза.

А  АЛМ А-АТА
Соя получила прописку 

на кормовых полях южных 
районов Казахстана. Нынче

агропромышленного ком
плекса, повышению его эф
фективности. Предусмотре
ны ускоренные темпы ро
ста производства товаров 
народного потребления, вы
сокий уровень жилищного 
строительства, серьезные 
меры по дальнейшему 
подъему народного образо
вания, здравоохранения, 
культуры, спорта.

Непременным условием 
достижения производствен
ных успехов является по
вышение уровня хозяйст
венной работы, воспитание 
у кадров деловитости, от
ветственности и инициати- 9 
вы. Необходимо обратить 
особое внимание слушате
лей на осуществление ком
плекса мер по улучшению 
планирования, совершенст
вованию хозяйственного
механизма.

Новые задачи требуют 
улучшения всей организа
торской и политической 
работы, дальнейшего повы
шения роли трудовых кол
лективов, организованности 
и дисциплины, творческой 
активности каждого работ
ника.

Задача пропагандистов 
нацелить слушателей на 
активное, заинтересованное 
обсуждение проекта, поиск 
внутренних резервов роста 
производительности труда, 
качества продукции, повы
шения фондоотдачи, вне
дрения хозрасчета, сниже
ния себестоимости, эко
номного, рационального

эта высокобелковая культу
ра занимала 11 тысяч гек
таров орошаемых массивов. 
Хозяйства республики за
пасли семена лучших сор
тов местной селекции ,— 
«Гибрид-670» и «Казахстан- 
ская-200».

А  БЕНДЕРЫ
Зимний сад пополнил ле

чебно -  оздоровительный

расходования сырья, мате
риалов, электроэнергии и 
топлива. Все замечания и 
предложения слушателей 
должны быть тщательно 
изучены, обобщены и пере
даны в партийные коми
теты.

Изучение if обсуждение 
проекта Основных направ
лений призвано способст- 
воватй новому подъему по
литической и трудовой ак
тивности слушателей, всех 
трудящихся. В помощь 
пропагандистам целесооб
разно провести семинары с 
выступлениями партийных, 
советских и хозяйственных 
работников, ученых по 
наиболее важным вопро
сам экономического и со
циального развития страны. 
Важно вооружить пропа
гандистов конкретными ма
териалами о деятельности 
партийных, советских и 
хозяйственных органов на 
завершающем этапе деся
той пятилетки, о подготовке 
к XXVI съезду КПСС, вы
полнении планов и социа
листических обязательств.

Рекомендуется организо
вать в домах и кабинетах 
политического просвещения, 
кабинетах экономических 
знаний, дворцах культуры, 
клубах и библиотеках вы
ставки материалов о проек
те ЦК КПСС, об итогах вы
полнения заданий десятой 
пятилетки, о ходе социа
листического соревнования 
в 'честь XXVI съезда пар
тии.

комплекс предприятия, соз
данный по инициативе 
профсоюзного комитета
Бендерского шелкового
комбината. Б этой пятилет
ке расширен и оснащен но
вым оборудованием здрав
пункт. Забота о людях 
труда ' приносит хорошие 
результаты.

(ТАСС).

Н О В О С Т И  С  О Р Б И Т Ы
ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ 

ПОЛЕТОМ, 5 декабря. 
(ТАСС). Восьмой день Лео
нид Кизим, Олег Макаров 
и Геннадий Стрекалов ра
ботают на борту орбиталь
ного комплекса «Салют-6»— 
«Союз Т-3» •—• «Про- ̂
гресс-11».

В соответствии с наме
ченной программой продол
жаются профилактические 
мероприятия на станции. 
Вчера экипаж осуществил 
ремонт вышедшего из строя 
электронного блока в си
стеме телеметрических из
мерений. С помощью ком
плекта инструментов, име
ющихся на борту, космо
навты произвели частичную 
разборку блока, заменили 
его отдельные элементы. 
По оценкам специалистов, 
операции по восстановле
нию работоспособности си
стемы телеметрических из
мерений выполнены полно
стью. Сегодня запланирова
ны работы по восстановле
нию системы управления 
бортовым комплексом стан
ции. В ходе автономного 
полета «Салюта-6» были об-'

наружены неисправности в 
блоке коммутации электро
питания. Экипажу пред
стоит,. руководствуясь реко
мендациями специалистов, 
произвести замеры 1 пара
метров в электрических це
пях, выявить и устранить 
неполадки.

На установке «Сплав» за
вершен начатый 1 декабря 
технологический экспери
мент, который проводился 
с целью получения моно
кристалла полупроводнико
вого материала кадмий— 
ртуть—теллур.

По программе медицин
ских обследований сегодня 
у командира экипажа будет 
проведено исследование
сердечно-сосудистой систе
мы при выполнении физи
ческих упражнений на ве
лоэргометре. Для бортинже
нера и космонавта-исследо- 
вателя’ обследования запла
нированы на ближайшие 
дни.

Самочувствие космонав
тов хорошее.

Программа работ на бор
ту комплекса выполняется 
успешно.

Идет  у д а р н ы й  д в у х м е с я ч н и к

Н А Ч А Л И  

С  Р А С К А Ч К И
Механизаторы отрядов 

п л о д о р о д и я  с о в х о з о в  
им. 50-летия СССР и- «Ок
тябрь» Томского района ре
шили до 1 января выпол
нить установленное на зим
ний период задание по вы
возке местных удобрений 
под урожай 1981 года. Их 
инициативу поддержали 
многие отряды плодородия 
области и активно включи
лись в важную сельскохо
зяйственную кампанию/ На 
3 декабря, вывезено 750.537 
тонн местных удобрений, 
что составляет 72 процента 
от квартального задания. Но 
в ряде районов темпы на
много ниже. Наш коррес
пондент связался по теле
фону с руководителями и 
специалистами некоторых 
районов и попросил их объ
яснить причины отстава
ния.

В ТегульдеТ’е трубку взял 
исполняющий обязанности 
начальника управления
сельского хозяйства М. К. 
Ильншевич:

— В совхозах • созданы
звенья по вывозке удобре
ний. Возим помаленьку. 
Уже вывезли 1.169 тонн — 
19,5 процента от кварталь
ного задания. Совхоз
«Красногорский» выполнил 
план на 30 процентов. По
здно мы начали возить, не 
было дорог.

— А как у вас организо
вано социалистическое со
ревнование?

— Да мы еще, собственно, 
разрабатываем услозия со
ревнования, не определи
лись...

На 35 процентов выпол
нили задание квартала ча- 
инские отряды плодородия.

— Неважно пока, — счи
тает главный агроном рай- 
сельхозуправления Н. М. 
Аникин. — Затянули мы 
несколько создание отрядов 
плодородия, а вторая при
чина — не было дорог. Сей
час, работает шесть отрядов. 
Возглавляет социалистиче
ское соревнование отряд 
плодородия из совхоза «Ко- 
ломинский». Работает он 
методом бригадного подря
да.

— Есть ли возможности 
наверстать упущенное?

— Да, есть. Планируем 
создать еще два отряда 
плодородия. 20 тысяч тонн 
удобрений обязалась вы
везти на поля сельхозтех
ника. Это предприятие ак
тивно включилось в рабо
ту. Если первые дни мы 
вывозили по 500—600 тонн 
удобрений, то сейчас в два 
раза больше. Можно еще 
удвоить вывозку.

Несколько больше поло
вины квартального задания 
выполнили отряды плодоро
дия Асиновского района. В 
последние дни здесь значи
тельно оживилась работа. 
Ежедневно доставляется на 
поля около трех тысяч тонн 
перегноя й торфа.

— Главная задача сейчас,

— говорит второй секретарь 
горкома партии А. В. Кри
кунов, —• использовать все 
возможности для выполне
ния квартального плана и 
задания двухмесячника. Не 
совсем удачно мы начали. 
Некоторые руководители 
понадеялись на Сельхозхи- 
мию, посчитав вывозку 
удобрений не своим делом. 
Пришлось убеждать товари
щей в обратном. Но время 
упущено. Техника не была 
отремонтирована, да и не 
везде оказались погрузчи
ки. . Сейчас работают шесть 
совхозных отрядов плодоро
дия и четыре отряда из 
Сельхозхимии. В день вы
возим до трех тысяч тонн 
удобрений, набираем тем
пы.

Одной из основных при
чин неудовлетворительной 
вывозки удобрений в Кри- 
вошеинском районе, счита
ет первый секретарь райко
ма КПСС В. Д. Лариков, 
является то обстоятельство, 
что внимание к этой кам
пании было снижено. Вот 
почему выполнена пока по
ловина квартального зада
ния.

Главную роль в вывозке 
удобрений играет Сельхоз- 
химия. Техника предприя
тия была задействована на 
уборке, к ремонту сразу не 
приступили, и в результа
те из 24 автомобилей на 
ходу половина. В настоящее 
время ,у нас действуют три 
крупных отряда плодоро
дия: один — на базе авто
мобилей, второй — на .базе 
колесных тракторов, а тре
тий состоит из гусеничных 
тракторов. Итоги соревнова
ния подводятся ежедекад
но. Отряды работают по 
методу бригадного . подряда. 
Думаем, что с планом квар
тала и заданием двухме
сячника справимся.

Как видно, темпы вывоз
ки удобрений ниже в тех 
хозяйствах, где руководи
тели и специалисты свое
временно не подготовились 
к этой зимней кампании, а 
кое-где и сейчас недооцени
вают важное . дело. Не вез
де техника сконцентрирова
на, продумана организация 
работ, редко где отряды 
используют прогрессивный 
метод бригадного подряда.

Там же, где с самого на
чала уделялось необходи
мое внимание вывозке удо
брений на поля, налицо ус
пехи. Отряды плодородия 
Томского района уже пере
крыли квартальный план. 
Здесь вывозят перегной и 
торф крупными отрядами. 
За каждым из них закреп
лен агроном. Ежедневно 
подводятся итоги соревно
вания, широко применяют
ся меры морального и ма
териального поощрения. Ко
нечно, и здесь есть недо
статки, но внимание руко
водителей и специалистов, 
крепкая организация труда 
помогают механизаторам 
добиваться успеха.

САМУСЬ СКИЙ
СУДОРЕМОНТНО-

СУДОСТРОИТЕЛЬНЫЙ
З А В О Д

К новым 
высотам

Вручение высокой прави
тельственной награды — 
ордена «Знак Почета», ко
торый в торжественной об
становке 23 ноября прикре
пил к знамени завода вто
рой секретарь обкома пар
тии А. Г. Мельников, — 
вызвало новый трудовой 
подъем. Коллектив вы
ступил инициатором социа
листического соревнования 
среди предприятий Запад
но-Сибирского речного па-* " 
роходства по досрочной, и 
качественной подготовке 
флота к навигации 1981 го
да.

Предусмотрено выполнить 
план 1980 года по реализа
ции продукции к 25 декаб
ря и до конца года допол
нительно выдать еще . на 
50 тысяч рублей. Закончить 
программу первых двух ме
сяцев одиннадцатой пяти
летки к дню открытия 
XXVI съезда КПСС.

Главное же —  по-ударно
му трудятся на финише пя
тилетки все подразделения 
коллектива. На трудовом 
календаре 40 передовиков 
производства уже конец 
1981 года.

Вклад новаторов
Больших . успехов добива

ются рационализаторы. . С 
начала года ими внедрено 
в- производство 290 рацпред
ложений с экономическим 
эффектом более 35 тысяч 
рублей.

Лучшим считается линей
ный механик берегового 
производственного участка 
В. Н. Устьянцез. От внед
ренных им новшеств нынче 
получена экономия в сум
ме 5 тысяч рублей. Влади
мир Николаевич занимает
ся рационализаторской ра
ботой более 20 лет. Ему 
присвоено звание «Лучший 
рационализатор пароходст
ва».

По доверенности 
О Т К

В решении проблемы 
повышешея качества боль
шую роль играет работа по 
доверенности отдела техни
ческого контроля. Права 
самому оценивать свою ра
боту добиться не просто: 
для этого нужно . в течение 
шести лет не иметь нарека
ний на качество. Сейчас по 
доверенности OTIC на заво
де трудятся 19 передовиков 
производства. Всю пятилет
ку работает на Самокон
троле Е. И. Сухотский, не
сколько лет ■— слесарь 
А. Ф. Дерешев и другие. 
Выгода обоюдная: рабочие 
получают двадцатипроцект- 
ную надбавку, предприятие 
— отличную продукцию.

По зимнему 
расписанию

Большое внимание уде
ляется на заводе экономии 
материалов и энергии. 
Только за три квартала 
сэкономлено 38 кубометров 
пиломатериалов, 23,3 тонны 
проката черных металлов, 
56 тысяч квт.-ч. электро
энергии.

Администрация и пар
тийный комитет последова
тельно проводят мероприя
тия, направленные на бо
лее полное использование 
резервов. Уже в течение 
многих лет с сокращением 
светового дня рабочий день 
начинается и заканчивает
ся на полчаса позднее.

Практика показала, что 
зимнее расписание позволя
ет экономить электроэнер
гию, кроме того, эффектив
нее используется рабочий 
день.

Изучается экономическая реформа
Вчера состоялось очеред

ное занятие областной шко
лы партийно-хозяйственно
го актива.

Лекцию «Вопросы совер
шенствования управления 
строительством в системе 
хозяйственного механизма» 
прочитал слушателям шко-

ЛЕНИНГРАД. Первым из 
кораблей 26-й советской ан
тарктической экспедиции 
салютовал шестому конти
ненту океанский лайнер 
«Башкирия». Он доставил 
необходимые грузы и почту 
на станцию Беллинсгаузен. 
После короткой стоянки в 
бухте острова Ватерлоо ко
рабль, как сообщается в 
поступившей сегодня радио
грамме, продолжил плава-

лы Е. Б. Кибалов -— канди
дат экономических ' наук, 
старший научный сотруд
ник Института экономики 
и организации промышлен
ного производства Сибир
ского отделения Академии 
наук СССР. ,

ние и направился к столи
це советских исследовате
лей Антарктиды — обсерва
тории Молодежная. По 
программе экспедиции б 
транспортных операциях 
этого сезона и научных 
плаваниях в морях, омы
вающих белый материк, 
будет участвовать Еосемь 
судов.

(ТАСС).

- Тесные контакты
«

Давние и прочные связи 
имеет завод с Самусьской 
средней школой. Шефы 
оказывают большую по
мощь в укреплении матери
альной базы школы, участ
вуют в. решении вопросов 
учебно - воспитательного 
процесса. Постоянно дейст
вует комиссия содействия 
семье и школе. Школьники 
и учителя часто приходят в 
цехи, на предприятии про
водится прием в октябрята 
и пионеры. Частыми гостя
ми в школьных классах' 
бывают передовики произ
водства, ветераны войны и 
труда. В этом году было 
организовано несколько
встреч с Героем Социали
стического Труда П. Е. Кор- 

• саковым, молодым бригади
ром В. В. Кондратьевым, 
капитанами плавсостава, 
недавно о своей работе в 
поселковом Совете расска
зали ребятам депутаты-за
водчане.

В. ИВАНОВ.

К б е р е г а м  А н т а р к т и д ы
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Когда Валентина Федо
ровна возвращается с ут
ренней дойки, детей дома 
уже нет. А  когда возвра
щаются они, она снова на 
ферме. Потом, правда, вы
падает часа два-три, когда 
семья в сборе. Затем — ве
черняя дойка. Домой Ва
лентина Федоровна идет 
уже почти ночью, при ог
нях, часов в девять, а то й 
позднее. К этому времени 
дети уже приведут в поря
док квартиру, выучат уро
ки, наносят дров, накормят 
скотину.

Семья у нее большая. 
Шестеро детей. Правда, 
старшие дочери Светлана и

Валентина Федоровна 
убеждена, что ничто так не 
воспитывает детей, s* как 
труд. Никакими словами не 
заменить сознание того, что 
ты вот этими мальчишес
кими руками сам делаешь 
взрослое дело.

— В щкояу я стараюсь 
почаще ходить. Надо ведь 
проследить, как они учатся. 
А  то, бывает, заиграются 
дома и уроки не сделают. 
Дети, и поиграть охота... 
Но учатся они у меня хо
рошо. Не обижаюсь. — Ва
лентина Федоровна задума
лась, поправила на голове 
платок. — Ну, а если я 
когда уезжаю в Зырянское

Лариса яугаут уже отдель- или Томск на совещание 
"  или собрание, то соседку

прошу, чтобы присмотрела, 
как бы на ночь печь не за
крыли...

Так же, как и дома, Ва
лентина Федоровна любит, 
чтобы й на работе был по
рядок. У  нее все коровы 
вовремя подоены и накорм
лены.

— Она во всем принци
пиальна, — говорит о Мит
рофановой секретарь кол
хозного парткома В. Д. 
Лежнин. — И на собраниях 
выступает, как подобает  ̂
коммунисту. Непримирима" 
к недостаткам. И в первую 
очередь требовательна к 
себе.

О мастерстве Митрофано
вой, как доярки, свидетель
ствуют показатели за пя
тилетку, Характерно то, 
что надои молока от коров 
ее группы растут Лтд от го
да и приблизились к трем 
с половиной тысячам ки

но. Учатся; Светлана в 
Томском сельхозтехникуме 
на агронома, а Лариса в 
Омском сельхозинституте 
на ветеринарного врача. А 
остальные четверо — два 
мальчика и две девочки — 
бегают еще в школу здесь, 
в Богословие. Старший из 
них, Игорь, ходит в 7-й 
класс, а младшая дочка — 
первоклассница.

Куда потянет после шко
лы этих четверых, еше не
известно, но вот .то, что две 
старшие дочери поступили 
учиться в сельскохозяйст
венные заведения, уже о 
чем-то говорит. Мать, до 
1967 года жившая в горо
дах, никак не ожидала та
кого поворота...

— Бот уже тринадцать 
лет я работаю - дояркой, жи
ву в деревне и, знаете, ни 
разу не покаялась, что 
уехала из города, — гово
рит Валентина Федоровна. 
— Мне здесь очень нравит
ся. Хотя, конечно, работа 
нелегкая.

А  в село Митрофановы 
переезжали в основном из- 
за того, что мужу Вален
тины Федоровны нужно 
было срочно поправлять 
свое здоровье. Сельская 
жизнь — чистый воздух, 
парное молоко — для это
го больше подходила. И на 
самом деле здоровье пошло 
на поправку, но однажды 
муж не уберегся, слег в по
стель и уже не поднялся.„ 
И она осталась одна с ше
стерыми детьми.

Валентина Федоровна не 
растерялась в горе. И каж
дое утро она по-прежнему 
шла на ферму доить коров. 
Дети, сразу повзрослев, взя
ли на себя многие хлопоты 
по хозяйству.

— У  них так распределе
но, — рассказывает мать,— 
мальчики выполняют все 
работы во дворе, а девочки 
по дому. Игорек ’ вначале 
стеснялся корову доить, 
мол, если его друзья про 
это узнают, то смеяться 
будут. А я ему говорю: «Кто 
же будет смеяться, когда 
человек полезным делом 
занимается?». И вот уже 
два года он доит сам коро
ву.

Внешне Богословская
ферма, коллектив которой 
справился и с годовым, и с 
пятилетним планами, а те
перь производит сверх
плановую продукцию, ни 
чем особенным не отличает
ся. Новизной не поражает. 
Дворы уже видывали ви
ды. Механизировано здесь 
далеко не все. Корма, на
пример, раздают вручную. 
Нет, не просто здесь рабо
тать. Но чем славен этот 
коллектив, так это своей 
сплоченностью, трудолюби
ем. Валентина Федоровна 
считает, что в этом основ
ная заслуга заведующего 
фермой В. А. Бокова.

— Не знаю, есть ли еще 
где такие заведующие, что
бы так болели за дело. Ес
ли что неладно, он всех 
поднимет на ноги. И На
дежда Сухорукова, наш 
зоотехник, тоже всегда по
могает нам.

А Василий Александрович 
в свою очередь так скажет 
о Митрофановой:

— Она, как никто, следит 
за распорядком. И других 
на путь наставляет...

Он, проработавший много 
лет трактористом, бригади
ром тракторной бригады, 
признается, что на ферме 
работать трудней, чем в по
ле. Его сюда направил 
партком.

—И без таких людей, как 
Митрофанова, конечно, бы
ло бы не поднять ферму.

В то же время Василий 
Александрович спешит ска
зать, что и скотники на 
ферме — люди добросовбст-

Наш корреспондент встретился с заместителем глав
ного инженера института «Томскоельпроект» А. П. Са
раевым и попросил его ответить на несколько вопросов.

об— Александр Порфирье- 
вич, расскажите, пожалуй
ста, какой вклад вносят 
работники института, в 
проектирование подсобных 
хозяйств в нашей обла
сти?

— Мы работаем над ши
роким кругом проблем. 
Ведь сейчас в области идет 
интенсивное строительство. 
Наряду с, крупными рабо
тами, такими, как, напри
мер, проекты целых комп
лексов для совхозов и 
колхозов, проектируем и 
объекты для развития под
собных хозяйств в ряде 
районов области. В послед
ние годы установились 
творческие связи с северя
нами.

— Расскажите об этом 
подробнее,

— К нам за помощью
обратились руководители 
НГДУ Стрежевойнефть.
Они поставили перед собой 
задачу; обеспечить своих 
работников, их семьи све
жими овощами, молоком, 
яйцами ,и продуктами жи
вотноводства. Не привоз
ными, а местными. Для 
этого нужно было постро
ить базу. Разработкой про
ектов для этой базы и за
нялся институт.

— Поскольку строить 
объекты предстояло в не 
совсем обычных условиях, 
проектировщикам, видимо, 
пришлось искать какие-то 
варианты?

Конечно. К примеру, 
тепличный комбинат круг
логодичного действия на 
три гектара мы «привяза
ли» в совхозе «Стрежев- 
ской», который по сути яв
ляется подсобным хозяйст
вом нефтяников. По суще
ствующему проекту рас
стояние между стойками 
каркаса предусматривается 
шесть метров. В северных 
условиях покрытие, растя
нутое на такую длину, 
долго не выдерживает. Мы 
предложили уменьшить
расстояние между стойка
ми до трех метров. Согла
совали это с автором про
екта и заводом-изготовите- 
лем в Воронеже. Получили 
добро. Таким образом было 
переработано типовое ре
шение,

Воронежхкий завод ме
таллоконструкций доволь

но быстро перестроился и 
выдал первую партию ме
таллического каркаса.
Строительство теплиц идет 
полным ходом.

— Следят ли проекти
ровщики за тем, как воп
лощаются в жизнь их 
предложения?

— Безусловно. Институт 
. ведет авторский надзор. У
нас есть график выездов 
на объекты. Кроме того, 
по вызову заказчика в сов
хоз «Стрежевской» часто 
выезжает главный инженер 
проекта Г. А. Григорьев.

— При разработке про
ектов учитывалась ля стои
мость строительно-монтаж
ных работ?
- — Да, конечно. Напри
мер, в совхозе «Стрежев
ской» мы запроектировали

птицеферму. При этом 
учли местные возможности. 
Типовое решение предпо
лагало кирпичное исполне
ние помещений, мы пред
ложили сборное. В резуль
тате сократились и затра
ты, и сроки, отведенные 
на стрЬительстБо. Оно на
чалось б прошлом году. 
Тогда же был сдан инку
баторий, а сейчас достраи
ваются птичники.,

— Чем еще будут распо
лагать нефтяники в бли
жайшем ’ будущем?

—- В этом году мы сдали 
проектно-сметную доку
ментацию на ферму для 
крупного рогатого скота. 
Ферма рассчитана на 800 
коров с перспективой раз
вития до 1.600. Она так
же будет размещена в сов
хозе «Стрежевской».

lllpИ ЙККаП| * \

лограммов. Правда, эти ные, что без них доярки не
вышли бы в передовики. 
Все зависимы друг от дру
га. И это всеми постоянно 
сознается. Этим-то как раз 
и крепок коллектив.

...Открываешь двери в ко
ровник, и клубы пара вы
катываются под ноги. Фер
ма дышит теплом, уютом.
На Видном месте боевой
лискок извещает о том,
кто получил самые высо
кие надои. И красноречи
вый призыв: «Равняйтесь
на передовиков-коммуни- 
стовГ».

показатели не есть нечто 
исключительное для Бого
словской фермы, занимаю
щей первое место в район
ном соревновании. Да и 
весь колхоз имени X X II 
съезда партии, если иметь 
в виду производство моло
ка,—в передовиках. Есть на 
ферме доярки, у которых 
результаты бывают и повы
ше, чем у Митрофановой. 
Это прежде всего Анастасия 
Елизаровна Чарыкова, на
гражденная за свой труд 
орденами Ленина и Ок
тябрьской Революции. Кста
ти, вместе с ней Валентина 
Федоровна участвовала в 
работе районной партийной 
конференции.

— У  Анастасии Елизаров
ны я училась работе, — го
ворит Митрофанова. — Ведь 
когда пришла на ферму, 
то и корову доить почти не 
умела.

Что еще характерно; поч
ти все передовые доярки 
этой фермы — члены пар
тии, они составляют ядро 
партийной группы, которую 
возглавляет Матрена Попо
ва, доярка «молодая, тру
долюбивая», как отзывается 
о ней Валентина Федоров
на.

Н а у к а  и п р а к т и к а

Как повысить отдачу 
нефтяного плагг-а?

Вечером Валентина Фе
доровна возвращается в 
свою большую семью. Дол
гий был у нее день, а про
летел незаметно с утра до 
ночи в делах. И она не 
чувствуют особой усталости. 
Ферма, где все так знако
мо, где коллектив, как одна 
семья, дает ей радость и 
веру в свои силы, А дома 
— ясные глаза детей, гор
дых, что они и оценки из 
школы принесли неплохие, 
и по дому убраться успели. 
Они знают, что мать будет 
рада.

А. СОЛОВЬЕВ, 
наш спец. ворр.

с. Вогословка,
Зырянский район.

Н о в о с е л ь е
Новое здание аэропорта в Белом Яре 

— одна из трудовых побед стрбителей 
в годы десятой пятилетки. Улучшилась 
воздушная связь между лесными по
селками Верхнекетского района, с Кол- 
пашевом и областным центром. Ком
форт, удобства, разнообразные виды 
услуг, которые получат пассажиры, 
будут способствовать хорошему наст
роению люден,

Авиаторы давно ждали этого ново-

Т  О  | Э  « Е в

НА ПРЕДСЪЕЗДОВСКОЙ ВА ХТЕ
Коллектив Томской швей

ной фабрики активно 
включился в социалисти
ческое соревнование за до
стойную встречу XXVI 
съезда КПСС. Широкое 
распространение получили 
инициативы «Работать без 
отстающих», «X X V I съезду 
КПСС — 26 ударных вахт», 
«Выполнить план двух ме
сяцев 1981 года в дни ра
боты XXVI съезда партии». 
260 комсомольцев фабрики 
борются за почетное пра
во подписать рапорт съезду.

Соревнование способство
вало улучшению качества 
выпускаемой продукции. 
Внедрена комплексная си
стема управления качест
вом продукции. Разрабо
тана новая система матери
ального стимулирования по 
коэффициенту качества
труда и продукции. В ре
зультате снижаются потери 
от брака, увеличивается 
выпуск продукции, сданной 
с первого предъявления. 

Эти факты приводились 
на бюро Ленинского рай
кома партии, обсудившего

работу партийной организа
ции фабрики. Рекомендо
вано обеспечить постоян
ный контроль за трудовой 
и производственной дис
циплиной, строжайший ре
жим экономии и. бережли
вости, добиться безуслов
ного выполнения планов 
завершающего года и всей 
пятилетки ' в целом, пред
съездовских социалистиче
ских обязательств. Еще ак
тивнее пропагандировать 
передовой опыт, в средст
вах наглядной агитации, 
стенной печати ярче рас
сказывать о передовиках 
предсъездовской вахты.

В. ИВАНОВ.

седья. В новом здании открылась воз-: 
моишость разместить все необходимые 
службы, улучшить управление ими. 
Завершая . задание десятой пятилетки, 
авиаторы ;по»удад>ному трудятся. н а : 
вахте в честь XXVI съезда Коммуни
стической партии, решили выполнить 
план двух месяцев к 23 февраля.

НА СНИМКАХ: старший диспетчер 
коммунист А. П, Фатеев; новое здание 
аэропорта.

Текст и фото М. Гладуша.
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В о с п и т а н и ю  — 
комплексный подход Л ЕК Т О Р Ш  НЕ

Ими студенты становятся, 
пройдя хорошую школу 
лекторского мастерства. В 
политехническом институте 
начинается она на первом 
курсе, в школе молодого 
лектора «Красная гвозди
ка».

Школа организована при 
факультете общественных 
профессий. И поскольку на 
первом курсе изучается ис
тория партии, то именно 
кафедра истории КПСС и 
проводит занятия в этой 
школе. Нынче в школу 
пришло более сорока чело
век, питомцы равных фа
культетов института.

Руководят занятиями ' ас
систенты Анатолий Ва
сильевич Одинецкий и Ми
хаил Александрович Озу- 
рас. Перед студентами вы
ступают ведущие препода
ватели кафедры. На прош
лом занятии, например, 
Г. Т. Трубицина рассказала 
о том, как подбирать мате
риал для лекции, как с
ним работать. А  сегодня
доцент К. Е. Климанская 

. будет вести разговор о ле
нинском мастерстве рево-
'-люционной пропаганды.

С первых же минут 
Клавдия Ефимовна завое
вывает внимание елушате-

урагана, дороже золота и 
быстрее' стрелы». Может 
быть, через какое-то время, 
готовя материал для своего 
собственного выступления, 
он будет стремиться найти 
именно такие слова, чтобы 
они запали в сердца его 
слушателей. Будущие лек
торы знакомятся с тем, как 
В. И. Ленин подбирал ил
люстрации к материалу 
выступления или статьи, 
давал ему классовую оцен
ку. Как он изучал соци
альную психологию. Ильич 
говорил, что для крестьян 
надо читать иначе, чем для 
рабочих, а для молодежи— 
совсем не так, как для сво» 
их коллег по партии.

Основываясь на анализе 
выступлений’ Владимира 
Ильича, К. Е. Климанская 
дает слущателям массу 
практических советов. Как 
лучше записывать лекцию. 
Сколько приводить цифр. 
Советует обязательно ком
ментировать их. В середине 
лекции обязательно делать 
разрядку, чтобы слушатели 
могли немного отвлечься, а 
затем плодотворно работать 
дальше.

Много других секретов 
лекторского мастерства от
крывается перед молодыми. 
Откровением звучит для

лей. Я вижу, как. мой сосед- них положение о живои 
справа записывает афо- связи науки, лекторского 
ризм: «Слово — сильнее мастерства и художествен

ной литературы. Чем боль
ше человек читает, тем бо
гаче его речь, шире воз
можности донести материал 
до слушателей. К. Е. Кли- 
манская советует будущим 
лекторам оттачивать каж
дое выступление перед 
аудиторией, внимательно 
прислушиваться к реакции 
зала. И ни в коем слу
чае не уходить от ответов 
на вопросы.

И сама, конечно, . отве
чает студентам. А перво
курсников интересует раз
ное' — как выбрать тему, 
как избежать словесных 
штампов, как устанавли
вать взаимные контакты с 
залом, где подбирать мате
риал, как работать со спра
вочной литературой...

Клавдия Ефимовна, сама 
вызывает новые вопросы,-
объясняя, что если лекция 
не вызвала у слушателей 
желания что-то спросить,
значит, она никого не заде
ла. Это еще один и весьма 
полезный совет ребятам,
которые готовятся высту
пать перед аудиторией.

А почему, собственно го
воря, решили эти молодые 
люди изучать лекторское 
мастерство? Что привело,
например, студента, маши
ностроительного факультета 
Николая Кузнецова в шко
лу молодого лектора?

— Хочу научиться логич

но и стройно выражать 
свои мысли, получить более 
глубокие знаний, — отве
тил он. —■ Это поможет мне 
в будущей работе.

Александр Гнатенко, тоже 
будущий инженер-машино
строитель, пояснил, что 
еще в школе ему часто 
приходилось выступать пе
ред ребятами, как члену 
комсомольского комитета, 
проводить политинформа
ции, рассказывать о меж
дународном положении.

— Всегда получал удо
вольствие, когда в чем-то 
помогал ребятам разобрать
ся, когда они слышали дей
ствительно новую информа
цию. Надеюсь, — говорит 
он, — что в школе молодого 
лектора я почерпну более 
глубокие знания по общест
венным наукам, получу 
прочные навыки публичных 
выступлений, расширю
свой политический круго
зор.

Занятие продолжается. 
А, В. Одинецкий знакомит 
первокурсников с темати
кой лекций, предлагаемых, 
для самостоятельной разра
ботки. Тем больше ста ■ — 
каждому найдется по душе.

Наташа Черепанова с 
факультета управления и 
организации производства 
выбрала для себя тему «Ле
нин в Сибири».

— Я сама — коренная 
сибирячка Ti хочу побольше 
знать об истории Сибири. 
Думаю, что в работе над 
темой мне. поможет моя не
давняя поездка в Шушен
ское. Мне посчастливилось 
не только осмотреть музей, 
но и послушать интересные 
воспоминания, беседы, орга
низованные для вас, 
школьников. В своем селе, 
где я училась, — продол
жает она, — мы изучали 
историю родного Алтайско
го края, проводили инте
ресные вечера и экскур
сии. Хочу продолжит^- эту 
работу и в институте.

Многих студентов заинте
ресовала история Томска. 
Оля Кириченко с геолого
разведочного факультета 
взялась за разработку -темы 
об участии томских студен
тов в революции 1905 года. 
Группа студентов обрати
лась к истории своего ин
ститута.

Пройдет немного времени 
— ребята начнут выступать 
перед студентами и школь
никами.. Их услышат в сту
денческих группах, на под
готовительном отделении
ТПИ, в школах Ш з  1, 32, 
54. Здесь обычно проходит 
практика слушателей .шко
лы молодого лектора,

— Через год, — коммен
тирует декан факультета 
общественных профессий

доцент Г,- П. Сергеевых, — 
когда студенты будут изу
чать марксистско-ленин- 
скую философию, они смо
гут продолжить свое обуче
ние ораторскому мастерст
ву в школе молодого лекто
ра «Факел». На . третьем- 
четвертом курсах их ждет 
школа молодого лектора 
«Знание» . при кафедре по
литической экономии. На 
четвертом-пятом курсах — 
школа «Международник». 
Студенты старших курсов 
проходят лекторскую прак
тику в студенческих строи
тельных отрядах, в агит
бригадах, выезжающих на 
ударные комсомольские
стройки. Международники 
читают • лекции. в девяти 
производственно - техниче
ских училищах Томска...

Кроме школ, о которых 
мы рассказали, при кафед
рах общественных наук в 
институте работают школы 
молодого лектора по пропа
ганде технических знаний. 
Особенно хорошие отзывы 
о школе геологоразведоч
ного и химико-технологиче
ского факультетов. Набира
ют силы школы теплоэнер
гетиков и физикотехников.

Студенты, овладевающие 
лекторским искусством,
становятся умелыми пропа« 
гандистами знаний, людь
ми идейно убежденными и 
умеющтшч ' отстаивать свои 
убеждения, стоять на ак
тивной жизненной позиции.

А  начинается этот путь 
в «Красной гвоздике».

Р. ГОРОДНЕВД.

Проблема повышения от
дачи нефтяного пласта — 
одна из самых острых в 
Мировой нефтедобыче. Су
ществующие способы по
зволяют извлекать лишь 
немногим более .40 процен
тов нефти, содержащейся в 
пластах. Уменьшение «ос
татка» даже на один про
цент равнозначно открытию 
нескольких новых место
рождений без каких-либо 
затрат на разведку, буре
ние, обустройство. Наши 
ученые активно работают 
над интенсификацией до
бычи на действующих 
скважинах, а также над 
возобновлением ее на уча
стках, которые считаются 
истощенными.

Так, специалисты научно- 
производственного объеди
нения Союзтермиефть про
водят исследования в обла
сти термических методов 
нефтедобычи и внедряют 
их на промыслах Западного 
Казахстана, автономной 
республики Коми, в Азер
байджане, на Северном 
Кавказе. Среди этих мето
дов — внутрипластовое го
рение и паротермическое 
воздействие на пласт.

Первый из них позволяет 
’ добывать нефть с помо
щью... огня. Очаг горения, 
создаваемый внутри пласта, 
поднимает его температуру 
до 400—500 градусов по 
Цельсию, нефть становится 
подвижной и вытесняется 
к скважине под давлением 
горячих газов. Полтора де
сятилетия этот метод ус
пешно применяется при 
эксплуатации месторожде
ния Павлова Гора (Красно
дарский край). В Азербайд
жане на площади Хоросаны 
участки, которые начинали 
истощаться, уже семь лет 
дают втрое больше нефти, 
чем прежде, благодаря заж
женным под землей «кост
рам».

Однако виутрипластоБое 
горение имеет и существен
ные недостатки, которые 
пока не устранены. Во-пер
вых, в подземных «кост- 

’ рах» сгорает около десяти 
процентов нефти. Во-зто- 
рых, они плохо ■ поддаются 
контролю и регулированию, 
охватывают лишь _ часть 
пласта. Вот почёму' на пер
вый план вышел паротеп
ловой метод.

С участием, ученых "Со- 
юзтермнефти была разра
ботана парогенераторная 
установка производительно
стью 60 тонн пара в час,

. который подается в нефтя
ную скважину под давле
нием 160 атмосфер. Как 
показал опыт ее использо
вания на казахстанском 
промысле Кенкияк, на до
бычу тонны остаточной, то 
есть не поддающейся из
влечению традиционными 
способами, нефти затрачи
вается меньше четырех 
тонн пара. Установка по
зволит добывать на Кен- 
кияке при аналогичных 
месторождениях евьпйе 15 
тонн нефти в час. Пароге
нераторы — а уже налаже
но их серийное производ- 

. ство — будут, в частности, 
работать на промыслах Ко
ми АССР, где нефть особен
но вязкая. Сейчас наши 
специалисты трудятся над 
созданием более совершен
ных парогенераторов.

Обладая важными пре
имуществами над Другими 
термическими методами, 
паротепловой, однако, не 
лишен недостатков. Этот 
метод связан с расходом 
топлива, а главное, может 
применяться лишь на сква-

Для всенародного обсуждения
Вышла в свет брошюра с 

проектом ЦК КПСС к 
XXVI съезду партии «Ос
новные направления эконо
мического и социального 
развития СССР на 1981— 
1985 годы и на период до 
1990 года». Ее открывает 
постановление ЦК. КПСС о 
проекте ЦК КПСС к

XXVI съезду Коммунисти- 
• ческой партии Советского 
Союза «Основные направ
ления экономического и со
циального развития СССР 
на 1981—1985 годы и на 
период до 1990 года».

Брошюра выпущена По
литиздатом массовым ти
ражом, . (ТАСС).

л

жинах глубиной 'до 800, в 
крайнем случае 1,200 мет
ров. При подаче на боль
шую глубину пар остывает 
и теряет свою эффектив
ность. Дополнительные
трудности создаются в ус
ловиях вечной мерзлоты. 
Поэтому . специалисты-неф
тяники предложили ис
пользовать при термиче
ской нефтедобыче атомную 
энергию.

Кроме того, эффектив
ность термических методов 
зависит от геологических 
условий пластов. Поэтому в 
одних условиях предпочти
тельнее термические мето
ды, в других — химиче
ские, а во многих случаях 
выгоднее применять их 
вместе.

В нашей стране исполь
зуются или испытываются 
различные химические спо
собы воздействия на неф
тяной пласт. С их помощью 
сегодня добывается каждая 
третья тонна нефти, извле
каемая из недр новыми ме
тодами. В пласт закачива
ют серную кислоту, по
верхностно-активные веще
ства, полимеры, щелочные 
растворы и' т. д. 'Гак, на
пример; на Хадыженской 
группе месторождений
Краснодарского края за
качка мицеллярных ра
створов (вода •. с поверхно
стно-активными вещества
ми) и полимерное заводне
ние обеспечивают увеличе
ние отдачи пластов на 5— 
10 процентов. Значительно 
подняла добычу обработка 
старых скважин поверхно
стно -активными вещества - 
ми на Малгобекских про
мыслах в Чечено-Ингуш
ской АС.СР. Особенно боль
шие надежды возлагают на 
химические методы нефтя
ники Западной Сибири, где 
применение паротеплового 
воздействия на пласт \огра- . 
ничено из-за вечной мерз
лоты.

Есть, правда, два факто
ра, которые сдерживают 
широкое использование хи
мического заводнения: вы
сокая стоимость химиче
ских реагентов и требова
ния охраны окружающей 
среды. В связи с этий? ве
дется работа над С(мданием 
новых, $олее дешевых . и 
менее вредных составов.

Перспективно применение 
нового состава на углеводо
родной основе, предложен
ного Всесоюзным. научно- 
исследовательским и про
ектным институтом по пе
реработке газа. Прежде .все
го этот реагент не вреден 
для окружающей среды. 
Следует отметить и высо
кую эффективйость нового 
состава. Если, как уже го- . 
ворилось, на извлечение 
тонны остаточной нефти 
уходит почти четыре тонны 
пара, то тонна реагента 
поднимает на поверхность 
400—500 тонн такой нефти. 
По сравнению с другими 
химическими веществами 
он на несколько порядков- 
снижает коррозионное воз
действие на оборудование 
скважин. Для производства 
этого состава, который из
готовляется на основе газо
вого бензина (газолина), не 
нужны специальные заво
ды, его могут выпускать 
действующие предприятия.

Новые разработки совет
ских специалистов позво
лят уже в ближайшие годы 
извлекать по меньшей ме
ре половину той нефти, ко
торую нельзя добывать 
традиционными способами.

Ю. ЗЕШОК, 
корреспондент АПН.

-*-»>*»*•*
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ВАШ ПАСПОРТ В I F
Коммунистическая пар

тия и Советское правитель
ство уделяют большое вни
мание укреплению закон
ности и правопорядка в на
шей стране.

Новым ярким проявлени
ем этой заботы явились ме
ры по дальнейшему совер
шенствованию паспортной 
системы в СССР. В 1974 го
ду Совет Министров СССР 
утвердил Положение о пас
портной системе в нашей 
стране, '

Новым положением о 
паспортной системе преду
смотрено документировать1 
все взрослое население на
чиная с 16-летнего возра
ста. Выдача паспортов но
вого образца началась по
всеместно с 1 января 1976 
года и должна закончиться 
S 1981 году. В Томской /об
ласти за 4 года и 9 месяцев 
населению уже выдано бо
лее 600 тысяч паспортов.

На осуществление пас
портной реформы осталось 
немногим более года. За 
этот период необходимо 
всем гражданам обязатель
но получить . новые доку
менты. Паспорта старого 
образца будут недействи
тельными.

Человек с возрастом вне
шне меняется. Поэтому По
ложением предусмотрено 
вклеивание в паспорт до
полнительных фотокарто
чек. Первая фотокарточка 
наклеивается при получе
нии паспорта в 16 лет, или 
тогда, когда гражданин по
лучает новый паспорт, впер
вые, вторая — при достиже

нии владельцем 25-летнего 
возраста и, наконец, третья 
—когда ему . исполнится 45 
лет. Паспорт без фотокар
точки, соответствующей 

. возрасту, тоже будет счи
таться недействительным. 
Важно вовремя представ
лять фотокарточки для 
вклеивания их в паспорт. 
Несвоевременное получение, 
затяжка с обменом паспор
та считаются- нарушением 
паспортного режима.

К серьезным нарушениям 
относится проживание без 
прописки (постоянной или 
временной) или регистра
ции ответственными съем
щиками, домовладельцами, 
должностными лицами, .от
ветственными за прописку. 
Об этом должны помнить 
как сами граждане, так и 
тс, кто нанимает жилые 
помещения или имеет их в 
личном владении.

Практика .. показывает, 
что немало правонаруше
ний совершается лицами, 
нарушающими паспортный 
режим. Человеку честному 
незачем скрываться от ор
ганов суда, прокуратуры и 
милиции. Тщательная про
верка документов помогает 
выявлять преступников,* ту
неядцев, прочих правонару
шителей.

В Кировском отделе внут
ренних дел г, Томска при 
проверке паспорта. Коло- 
вертных Евгения Федорови
ча установили, что пропис
ной штамп подделан. Даль
нейшая проверка показала, 
что Коловёртных разыски
вается МВД Татарской

АССР. За злостное уклоне
ние от уплаты алиментов 
он привлечен к уголовной 
ответственности.

Большую помощь орга
нам внутренних дел оказы
вают работники ЖКО, До
моуправлений, в частности, 
паспортисты. , Они первыми 
получают в руки' докумен
ты, представленные граж
данами. От их бдительно
сти во многом зависит ус
пешная работа органов 
внутренних дел. Очень по
могает нам и обществен
ность.

При проверке паспортно
го режима в совхозе «Ок
тябрь» Томского района 
был выявлен гражданин Г. 
Его принял на работу в 
совхоз прораб Припута. 
Принял... без прописки. В 
дальнейшем выяснилось, 
что Г. является не тем че
ловеком, за кого он " себя 
выдавал, а особо опасным 
преступником.

Строгая проверка доку
ментов предупреждает и 
такие. преступления, как 
получение вещей в кредит 
по подложным паспортам, 
сдача; в комиссионные ма
газины вещей, похищенных 
у населения, получение де
нег по чужим почтовым 
переводам и денег в сбере
гательных кассах.

Вот почему 1 укрепление 
паспортного режима в горо
дах и селах является важ
нейшим средством борьбы 
за образцовый . правопоря
док.

С первого декабря в на
шей области идет месячник

по укреплению правопоряд
ка в городах и населенных 
пунктах. Мы ждем кон
кретной помощи от общест
венности в укреплении пас
портного режима. Хочется 
надеяться, что в эти дни 
каждый взрослый еще и 
еще раз просмотрит свой 
основной документ и, если 
это не сделано, то заменит 
его на новый, побеспокоит
ся о вклеивании дополни
тельных . фотокарточек
и т. д.

Паспортная реформа —- 
на завершающем этапе. И 
все мы очень заинтересо
ваны в том, чтобы реформа 
эта оказалась особенно ре
зультативной, способствова
ла улучшению профилакти
ческой работы по борьбе со 
всеми теми, кого не 
устраивает наш обществен
ный правопорядок, кто не 
хочет жить честно, по зако
нам социалистического об
щежития.

Хочется обратиться ко 
всем жителям ■ области с 
просьбой: примите в месяч
нике самое активное уча
стие, с тем, чтобы наши 
труженики городов и сел 
могли спокойно трудиться 
и отдыхать. Не проходите 
мимо любых проявлений 
неуважительного отношения 
к. нашим советским людям 
и о всех ставших известны
ми правонарушениях опе
ративно сообщайте в орга
ны внутренних дел.

■ Д. ЯКОВЛЕВ,
начальник паспортного
отдела УВД облисполко
ма, полковник милиции.

преддверии визита

Стабильно и добросовестно работает 
бригада плотников управления Томск- 
облремстройбыт в составе С. Я. Поспе
лова, Н. А. Кузьмина, И, А. Гончарова 
и А. Л. Кузнецова. Свое пятилетнее 
задание они , выполнили в начале

1980-го, а сейчас уже трудятся в счет 
сентября 1981 года,

НА СНИМКЕ (слева направо); С, Я, 
Поспелов* Н. А. Кузьмин, И. А, Гонча
ров, А. Л. Кузнецов.

Фото Б. Некрасова.

Отчитывается совет ветеранов
На заводе ' «Сибэлектромо- 

тор» трудится около 600 ве
теранов партии, комсомола, 
войн и труда. Почти все 
они являются примером 
для молодежи, активно уча
ствуют в жизни завода. 
Более 100 ветеранов — на
ставники.

Недавно совет ветеранов 
отчитался о проделанной 
работе. Заводской совет соз
дан пять лет назад. Вете
раны выступают с беседа
ми, докладами в цехах, об
щежитиях, подшефных 
школах, в техническом 
училище, электромехани
ческом техникуме. ' Особен
но большую воспитатель
ную работу ведут А. В. Му- 
ханов, Н. Ф. Сулейманов, 
Н. Ф. Мамадалинов, Г. К. 
■Чернышов, Л. И. Ивашкин, 
А, А. Гейдебрехт, А. С. 
Осин, Л. Г. Остапенко, Б. И. 
Степанов, А. В. Ефремова 
и многие другие.

С интересом слушали 
участники собрания отчет 
председателя секции вете
ранов войны Н. Ф. Сулей
манова. . Опыт работы этой 
секции заслуживает того,

чтобы его распространить 
в других секциях ветера
нов войны. Сам Н. Ф„ Су
лейманов побывал на квар
тирах у 28 ветеранов вой
ны, побеседовал с ними, 
выяснил, в .чем .им надо 
помочь.

— Мы провели опрос уча
стников войны, — сказал он 
в отчете,—узнали, кто в чем 
нуждается, сообщили об 
этом заводскому комитету 
профсоюза. Завком идет 
нам навстречу, старается по 
возможности удовлетворить 
просьбы ветеранов. Многие 
из них- за последнее время 
получили благоустроенные 
квартиры.

Секция ветеранов прово
дит военно-патриотическую 
работу среди комсомольцев 
и молодежи, активно участ
вует в подготовке и прове
дении праздников.

Выступавшие подчеркива
ли, что. совету ветеранов 
надо больше уделять вни
мания воспитанию молоде
жи. На собрании приводи-* 
лись факты, свидетельству
ющие о том, что на заводе 
не всегда заботливо отно

сятся it» нуждам ветеранов.
О задачах заводского со

вета ветеранов в деле под
готовки к XXVI съезду 
партии говорили секретарь 
парткома завода Ф. Г. Фай- 
зов и член городского сове
та ветеранов. В. II. Овчин
ников.

На собрании избран но
вый состав заводското сове
та ветеранов, делегаты на 
районное и городское от
четно-выборные собрания.

Группе ветеранов вруче
ны медали {(Ветеран труда». 
В числе удостоенных этой 
награды Л. А. Болтовская, 
К. Ф. Карташова, Э. О. 
Эльга'узр, С. С, Кранзеев, 
Б. И. Сушенцев и другие. 
Почетными грамотами за 
активную работу среди 
комсомольцев и молодежи 
награждены А. В. Муханов, 
Г. С. Климук, Н. Ф. Сулей
манов, Н. Ф. Мамадалинов, 
С: М. Масляков. -

Участники заводской ху
дожественной самодеятель
ности выступили перед ве
теранами с интересным 
концертом.

Е. ПОНОМАРЕНКО.

ДЕЛИ. «Предстоящий
официальный дружествен
ный визит в Индию Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР Л. И. Брежнева явит
ся, событием огромного зна
чения, — заявил генераль
ный секретарь Всеиндий- 
{жого комитета правящей 
партии Индийский нацио
нальный конгресс (И) Щ. С,

. Махапатра, — Переговоры 
главы Советского государ
ства с индийскими руково
дителями суанут важной 
вехой в истории дружест
венных , отношений между 
Индией и Советским Сою
зом».

В преддверии визита 
Л. И. Брежнева по всей 
Индии проходят массовые 
митинги индийско-совет
ской дружбы, участники 
которых подчеркивают
важное значение традици
онных дружественных свя
зей между, двумя страна
ми. Приезд в Индию высо
кого. советского гостя будет 
способствовать дальнейше
му укреплению позиций

миролюбивых стран в их 
борьбе с теми силами, кото
рые плетут заговоры про
тив суверенных государств 
и ■ нагнетают напряжен
ность в мире, заявил на 
митинге в Дели видный 
политический деятель,
председатель организации 
ЙНК (И) в союзной терри
тории Дели Бачан Лал. Вы
ступавшие на митинге от
мечали большую роль Со
ветского Союза в становле
нии индийской экономики 
и развитии науки.

В обстановке быстрого 
расширения горизонтов
взаимовыгодного и плодо
творного сотрудничества
между двумя странами ви
зит Л. И. Брежнева в Ин
дию, несомненно, станет но
вым мощным импульсом 
для дальнейшего развития 
дружественных двусторон
них связей, отвечающих 
интересам индийского и со
ветского народов, пишет 
еженедельник «Мейнстрим». 
Приезд советского руково
дителя в Индию станет 
еще одной яркой демонст

рацией прочных дружест
венных' отношений между 
странами с различным со
циально - экономическим 
строем, подчеркивает еже
недельник.

Советский ‘Союз и Индия 
основывают свои отноше
ния на прочном фундамен
те дружбы. Их внешняя по
литика направлена на до
стижение общих целей, сре
ди которых главной яв
ляется укрепление мира 
между народами, пишет 
«Экономик тайме». Неиз
менным направлением вне
шней политики Индии и 
СССР является борьба про
тив гонки вооружений, за 
разрядку международной 
напряженности, искорене
ние колониализма и расиз
ма. Советский Союз протя
нул руку помощи Индии в 
самое трудное для нее вре
мя. Во многом " благодаря 
бескорыстной экономиче
ской помощи Советского 
Союза Индия из отсталой 
страны превратилась в го
сударство с развитой эконо
микой, указывает газета.

НА МАДРИДСКОЙ ВСТРЕЧЕ

Прошу рассказать о жуке- 
точильщике, который в квар
тирах портит мебель.

О. СТРЕЛЬЦОВ.
г. Томск. (
На этот вопрос отвечает 

старший инженер-лееопа- 
толог областного управле
ния лесного хозяйства 
Н. Г. Клюшин:

— В квартирах мы чаще 
всего встречаемся с двумя 
видами, насекомых — раз
рушителями мебели: домо
вым-. и мебельным жуками* 
точильщиками, похожими 
один на другого. Жуки ве
личиной от 3 до 5 милли
метров черно- и темно-бу
рой окрасок.

Обнаруживают жуков- 
точилыц^ков по круглым 
или овальным отверстиям 
на поверхности мебели 
диаметром 1,5—-2 миллимет
ра, высыпающейся из них 
буровой муке и по харак
терному звуку, очень напо
минающему тиканье часов.

Легче предупредить по
вреждение древесины, чем 
потом избавиться от жу
ков. Для этого неокрашен
ные поверхности мебели 
покрывают олифой, масля
ной краской, лаком, предо
храняют от периодического 
увлажнения и подмокания.

Заселенные жуками-то- 
чилыциками детали .мебели 
удаляют. При невозможно
сти замены поврежденной 
древесины до весны (до 
вылета жуков из древеси
ны) нужно проводить про
питку минеральными' анти
септиками. Более надежно 
впрыскивание 1 шприцем 
1—-2-процентного раствора 
технического гексахлорана 
в минеральных маслах в 
отверстия с -последующей 
здмазкой их. Рекомендует
ся также прогрев заселен
ной жуками древесины до 
60 градусов в течение не
скольких часов.

* * *
Из какого расчета назна

чается женщине пособие на 
время отпуска по беремен
ности?

Т. ТОЛЧКОВА.
г. Томск.
—- Пособие на. время от

пуска по беременности и 
после родов назначается 
из расчета среднего. зара
ботка за последние )2 ме
сяцев перед уходом в от
пуск.

МАДРИД, Здесь продол
жает работу Мадридская 
встреча представителей го
сударств — участников Со
вещания по безопасности и 
сотрудничеству в Европе.- 
Представители некоторых 
стран НАТО, и в первую 
очередь США, не оставляют 
попыток увести мадрид
ский форум в сторону от 
конструктивных дискуссий 
и втянуть его участников 
в бесплодные дебаты о яко
бы имеющихся в Советском 
Йоюзе и других социали-, 
стических странах «нару
шениях прав человека». 
Именно в таком духе было 
выдержано выступление на 
очередном пленарном засе
дании члена американской 

'•делегации, . президента На

циональной академии наук 
США Филипа Хэндлера, 

Глава советской делега
ции, заместитель министра 
иностранных дел СССР 
Л. Ф. Ильичев подверг обо
снованной и аргументиро
ванней критике Заявление 
американского представите
ля. Мадридская газета «Па
йс» приводит в этой, связи 
слова советского делегата 
о том, что «доктор Хэндлер, 
известная в Советском Со
юзе личность, стал жерт
вой пропаганды и психоло,- 
гической войны». Газета 
цитирует слова Л. Ф. Ильи
чева о том, что «именно 
Соединенные Штаты, а не 
Советский Союз, нарушили 
в одностороннем порядке

научный обмен между дву
мя странами и что ответст
венность за это полностью 
лежит на американской 
стороне».

Глава советской делега
ции отметил полезность на
учного сотрудничества ме
жду Советским Союзом и 
США и указал, что поддер
жание таких связей служит 
интересам обеих стран. Он 
подчеркнул, что если со 
стороны Соединенных Шта 
тов будут предприняты ка
кие-либо позитивные шаги 
направленные на преодоле
ние нынешних трудностей в 
области научных связей с 
Советским Союзом, то они 
получат положительный от
клик советской стороны. I

В а ж н о с т ь

международной
р а з р я д к и

НАЙРОБИ. Важность 
углубления процесса
разрядки международ
ной напряженности и ее 
распространения на . все 
районы мира подчерк
нули Председатель Вре
менного военного адми
нистративного , совета 
(ВВАС) Эфиопии Мен- 
гисту Хайле Мариам и 
президент Кении Да
ниэль Арап Мои. В со
вместном заявлении об 
итогах официального
визита в Кению Предсе
дателя ВВАС стороны 
выразили . готовность 
продолжать борьбу про
тив сил, подрывающих 
разрядку и усиливаю
щих гонку вооружений.

Эфиопия и Кения вы
сказались за превраще
ние Индийского океана, 
Красного моря и Пер
сидского залива в зоны 
мира, за развитие взаи
мовыгодных отношений 
между государствами 
этого региона. Они зая
вили, что для достиже
ния прочного мира и 
безопасности правитель
ство СоМали должно без
оговорочно отказаться от 
всех территориальных 
притязаний к Эфиопии, 
Кении и Джибути, за
явить о признании прин
ципов неприкосновенно
сти государственных
границ и невмешательст
ва во внутренние дела 
других государств.

В заявлении содер
жится призыв ко всем 
государствам прекратить 
военную помощь Сома
ли.

В заявлении выра
жается серьезная озабо
ченность распростране
нием в мире ядерного 
оружия. Эфиопия, и- Ке
ния потребовали не до
пустить производства 
этого оружия в ЮАР, 
которое чревато угрозой 
миру во всем мире.

I

Внимание:
повторное письмо

Инвалид второй группы 
Александр Иванович Вол
жанин обратился .в редак
цию с просьбой посодейст
вовать ему в изготовлении 
протезов. Дело в том, что 
у него ампутированы обе 
ноги, и протезы ему крайне 

- необходимы. Живет он с 
75-летней матерью, . которая 
сама нуждается в посто
ронней . помощи, не говоря 
о том, чтобы ухаживать за 
мнвалидом-сыком.

«Еще 5 июня я сделал за
каз в Томском протезно- 
ортопедическом предприя
тии, ■ — писал Александр 
Иванович, — но вот уже 
сентябрь, а он до сих пор не- 
готов. Администрация от
говаривается тем, что го
ловной завод, находящийся 
в Москве, якобы не постав
ляет полуфабрикаты, из ко-

А Т И ЛИС H I

торых здесь изготавливают 
протезы».

Письмо А. И. Волжанина 
редакция направила в обла
стной отдел социального 
обеспечения и вскоре полу
чила ответ. Заведующий 
отделом Р. М. Бугров со
общил о том,' что постав
щик действительно серьез
но подводит Томское про
тезно-ортопедическое пред
приятие и, несмотря на не
однократные напоминания, 
до сих пор ь не отправил 
нужное количество полу
фабрикатов,

Такой ответ лишь объяс
нил ситуацию, но не помог 
инвалиду. Об' этом вскоре 
нам повторно написал А. И. 
Волжанин.

— Что конкретно сделано 
по жалобе из Парабели? —

спросили мы теперь уже 
директора предприятия
Ф. С, Юферову.

—. А. ничего, —- ответила 
Фаина Семеновна,—Что мы 
можем сделать, если Мо
сковский завод протезных 
полуфабрикатов до сих пор 
не выполнил своих договор

ны х обязательств?
Разговор пошел снова о 

недисциплиниров а н н о с т и  
поставщиков. Интересуемся, 
обращалось ли руководство 
предприятия за поддержкой 
в партийные органы, при
влекало ли на помощь на
родный контроль, если дру
гие меры исчерпаны. В от
вет Фаина Семеновна лишь 
разводит руками.

Ответ, удовлетворяющий 
автора и редакцию, все-та
ки поступил. В нем гово

рится: «На жалобу А. И. 
Волжанина сообщаем, что 
заказчик вызван в стацио
нар сложного протезирова
ния для примерки проте
зов».

Возможность для .удов-, 
летворения просьбы инва
лида Найдена, Но ведь в 
помощи протезно-ортопеди
ческого предприятия сейчас 
нуждаются около трехсот 
человек. Всего же услуга
ми протезистов пользуются 
свыше десяти тысяч инва
лидов войны и труда. По
мощь, в которой они нуж
даются,-—особого порядка, а 
поэтому и внимание к их 
запросам должно быть по
стоянным, деятельным. Ре
дакция надеется, что и 
Томское протезно-ортопе
дическое предприятие, и 
областной , отдел социально-j 
го обеспечения примут на
конец действенные меры.

Н. ГУБСКАЯ.

К вопросу 
о заложниках

ТЕГЕРАН. Правительство 
.Ирана не будет вести ни
каких переговоров относи
тельно американских за
ложников, заявил на состо
явшейся здесь пресс-кон
ференции государственный 
министр по административ
ным делам Ирана Бехзад 
Набави. Мы действуем на 
основе решений парламен
та, доведенных до сведения 
США, и ждем конкретного 
и ясного ответа на выдви
нутые им требования. Ес
ли такой ответ не будет по
лучен в соответствующее 
время, подчеркнул министр, 
то «иранскому правительст
ву придется принять юри
дические меры и передать 
заложников в распоряже
ние судебных властей».

ВАШИНГТОН. Вернув
шийся из Алжира замести
тель государственного се
кретаря США У. Кристо
фер встретился с президен
том Дж. Картером и доло
жил ему о результатах 
своей поездки. Главной ее 
целью была передача ал
жирской стороне, выступа
ющей посредником между 
Тегераном и Вашингтоном, 
ответа администрации США 
на послание иранского пра
вительства. Как известно, 
Иран потребовал разъясне
ний позиции США на по
ставленные им четыре ус
ловия освобождения залож
ников.

Содержание ответа адми
нистрации не было опубли
ковано, однако, по мнению 
обозревателей, он составлен 
в рамках нынешней такти

ки Вашингтона, которая 
сводится к тому, чтобы за
тягивать переговоры через 
посредников и не давать 
Ирану конкретных обяза
тельств относительно вы
полнения его условий.

Как сообщил корреспон
дент телекомпании Эн-би- 
си, в этом ответе в доволь
но резких выражениях вы
ражено предупреждение о 
том, что если заложники 
не будут освобождены до 
истечения полномочий ны
нешней администрации, то 
новое правительство США 
сделает полную переоценку 
всего процесса американо- 
иранских' переговоров и по
зиция США станет еще же
стче.

В то же время амери
канская печать обращает 
внимание на заявление гос
секретаря США Э, Маски, 
который сказал на днях, 
Что Вашингтон не намерен 
выполнять все условия, вы
двинутые Тегераном. По его 
словам, выполнение всех 
иранских условий выходит 
за пределы полномочий ны
нешнего президента Карте
ра.

САН-ФРАНЦИСКО. В 
американских- судах воз
буждено уже около 3 тысяч 
исков против иранских ак
тивов, замороженных пра
вительством США. Эту 
цифру привел на пресс- 
конференции в Лос-Андже
лесе адвокат М. Белли, 
представляющий около 10 
тысяч различных «истцов», 
позарившихся на прйнад- 
лежащие Ирану денежные 
средства.

Общая сумма этих исков, 
по его данным, может со
ставить 5 млрд, долларов. 
Они возбуждены как раз
личными компаниями, так 
и частными лицами.

В О А Н А  Б А Н К Р О Т С Т В
БРЮССЕЛЬ. Число? бан

кротств мелких и средних 
предприятий Бельгии уве
личилось в ноябре текуще
го -года почти на 24 проц. 
по сравнению с тем же пе
риодом 1979 года.

Согласно опубликованным 
здесь официальным дан
ным, за прошедший месяц 
в стране прекратили свое 
существование более 370 
компаний. Наибольшее чис

ло фирм, потерпевших 
крах, зарегистрировано в 
строительной, текстильной 
и кожевенной промышлен
ности. В результате разоре
ний лишились работы поч
ти 5 тыс. человек.

Всего за одиннадцать ме
сяцев текущего года в 
Бельгии обанкротились
3.122 предприятия и фир
мы.

11 Р О т и в
Ч И Л И Й С К О Й
• Х У Н Т Ы

ГАВАНА. В Гаване со
стоялись переговоры меж- 

'ду : зарубежным руководст
вом Социалистической пар
тии Чили и «Чилийским 
левым революционным, дви
жением» (МИР),- сообщает 
газета. «Транма».

В ходе переговоров, отме
чает газета, было указано 
на совпадение взглядов обе
их политических организа

ций в' оценке- новой фазы 
борьбы чилийского народа 
против фашистской хунты, 
а также характера, который 
эта, борьба ̂ должна приоб
рести в будущем. В частно
сти, подчеркивалось, , что 
восстание — это не только 
неоспоримое право .чилий
ского народа, но и единст
венно действенный путь 
свержения диктатуры и за
воевания чилийским наро
дом полной свободы.

В связи с этим партии 
указали на необходимость 
активизации выступлений 
народных масс против су
ществующего режима в Чи
ли.

З а к о н н а я  т р е в о г а  я п о н ц е в
ЯПОНИЯ. Молодая мать с ребенком и американский 

военный самолет в небе над головой... Этот снимок, 
опубликованный в газете «Акахата», глубоко символи- 
чен.

Японские матери, как и все женщины планеты, обес
покоены за судьбы своих детей, хотят мирной жизни. 
Народ Японии, который в последнее время все больше 
вовлекается в военно-авантюристическую глобальную 
стратегию США, не может не испытывать тревоги за 
будущее страны.

Под давлением Вашингтона японские правящие кру
ги открыто стали на путь милитаризации страны. 
Форсируется наращивание боевой мощи так называв- . 
мых японских «сил самообороны», которые оснащены 
сейчас самым современным вооружением и входят в 
«десятку» крупнейших армий мира. Постоянно растут 
ассигнования на нужды войны, совместно с США вы
нашиваются планы опасных военных авантюр.

Все это не может не тревожить японцев. Миролюби
вая общественность страны не прекращает активной 
борьбы за мир, разоружение, за политику разрядки.

Фотохроника ТАСС.

юлюби- "  
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МНЕ Г О
Декабрь — первый зимний месяц по календарю. Но 

жители многих северных и восточных районов, краев 
и областей Советского Союза встретили спортивную зи
му уже в осенние месяцы олимпийского года. О готов
ности к зиме спортивных баз, о первых массовых со
ревнованиях, стартах олимпийцев, о зимнем календаре 
рассказал в беседе с корреспондентом ТАСС ЗАМЕ
СТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ СПОРТКОМИТЕТА СССР 
В. Л. СЫЧ:

■— Судя по первым све
дениям, во многих местах 
к новому зимнему спортив
ному сезону подготовились 
заблаговременно. Так, .ис
полком Салаватского го
родского Совета народ
ных депутатов еще в ок
тябре специально рас
смотрел вопрос о подго
товке и проведении мас
совых физкультурно-оздо
ровительных мероприятий 
по лыжному спорту. Как и 
в прошлые годы, в Салава
те своевременно разверну
лась подготовка к традици
онному всесоюзному кон
курсу «Лыжня зовет!» на 
призы газеты «Советский 
спорт». Оборудованы новые 
освещенные трассы, в ча
стности, вокруг искусствен
ного озера.

В . Туле для желающих 
участвовать в конкурсе 
подготовлены три маркиро
ванные и две освещенные 
трассы. В Брянске вводит
ся в строй новая освещен
ная лыжня на загородной 
базе спортклуба «Десна». 
И теперь с ее вводом мас
совые старты физкультур
ников производственного 
объединения «Брянский 
машиностроительный за
вод» можно' проводить до 
позднего вечера.

По традиции зимний се
зон стартовал в районах 
Сибири и Севера, на Урале, 
то - есть там, где выпал 
первый снег, ударили 
первые морозы. Например, 
недалеко от столицы Буря
тии в живописном местечке 
проложена «лыжня здо
ровья», на которую выхо
дят тысячи 1 горожан, це
лыми семьями и трудовы
ми коллективами. Здесь же 
проходит сдача норм комп
лекса ГТО. Первые массо
вые лыжные соревнования 
проведены в Мурманске, 
Архангельске, Инте, Ухте, 
в городах Урала.

В Томске тысячи лыжни
ков приняли участие в 
праздниках первой лыжни. 
Хорошей традицией стали 
сёмейные старты. В городе 
и области построены 70

лыжных баз, 120 хоккей
ных коробок, освещенные 
лыжные трассы. Постоян
ная забота о любителях 
лыжного спорта сделала 
его одним из самых попу
лярных в области. Если в 
начале десятой пятилетки 
лыжами в Томской области 
регулярно занимались 220 
тысяч человек, то теперь— 
290 тысяч.

В Северной Осетии, как 
известно, любят горнолыж
ный спорт. Стоило в го
рах этой автономной рес
публики выпасть снегу, как 
в Суаркомское ущелье, 
находящееся в окрестно
стях Орджоникидзе, на 
первый альпийский празд-: 
ник приехали тысячи лю
бителей горнолыжного
спорта — рабочие и служа
щие, студенты и школь
ники. Поклонников зим
них видов спорта в нынеш
нем сезоне ожидает - много 
нового.

— Нынешняя зима от
крывает новое олимпийское 
четырехлетие. В чем осо
бенности предстоящего се
зона?

— Уже сейчас помыслы 
наших сильнейших спорт
сменов устремлены к «бе
лой олимпиаде» в Сарае
во. Почетное право войти 
в олимпийскую сборную-84 
получат также и те дебю
танты, кто будет упорно и 
целеустремленно добивать
ся высокого мастерства, 
настойчиво тренировать
ся. Первые старты лыж- 
н и к о е -го н щ и к о в  обнадежи
вают. Молодые спорт
смены: киевлянин Алек
сандр Козел, москвичи 
Александр Чайко и На
дежда Шаманова сумели 
потеснить именитых олим
пийцев. По ветераны не 
собираются уступать без 
борьбы места в сборной. 
Так, хорошую спортивную 
форму на старте нового се
зона продемонстрировала 
олимпийская чемпионка 
PSS-iCa Сметанина. Она по
бедила б Свердловске, в 
гонках на призы завода 
«Уралхиммаш».

Наши саночники начали 
сезон с турне трех трасс— 

^международных стартов в 
Австрии, ФРГ и ГДР. Луч
шим из советских спорт
сменов здесь оказался мо
лодой Сергей Данилин, а 
не титулованные олимпий
цы. Выступили в первых 
соревнованиях конькобеж
цы, биатлонисты, прыгу
ны на лыжах с трамплина.

Мастерство растет там, 
где есть массовость. Олим
пийский год дал мощный 
импульс физкультурному 
движению в стране. Кол
лективы. физкультуры,
спортивные клубы, школы, 
общества имеют в своем 
распоряжении не только 
уникальные современные 
сооружения, но и свыше 
560 тысяч площадок для 
массового спорта. На спор
тивной ниве трудятся бо- 

■ лее 320 тысяч работников 
физкультуры.

— В чем своеобразие 
всесоюзного зимнего спор
тивного календаря-81?

— В новом олимпийском 
цикле планируется прове
сти очередную зимнюю 
Спартакиаду и а р о д о в v 
СССР, которай По тради
ции откроется массовыми 
стартами коллективов физ

культуры. Соревнования 
первого этапа пройдут в 
новом году.

Из других крупных мас
совых соревнований назову 
всесоюзные сельские спор
тивные игры, первые фи
налы которых начнутся с 
25 января стартами горно
лыжников в местечке Во- 
ловец и саночников — в 
Кременце. Лыжные гонки и 
эстафеты биатлонистов
пройдут в Ворохте, состя
зания .конькобежцев — в 
Киеве. Завершатся игры 
4 февраля соревнованиями 
двоеборцев и прыгунов на 
лыжах с трамплина в Во
рохте.

Впервые в календаре за
планированы всесоюзные 
соревнования по бобслею, 
которые' намечены б фев
рале в окрестностях лат
вийского города Цесис. ■ С 
нынешнего года этот олим
пийский вид спорта начнет 
у нас развиваться. Расши
ряется календарь зимних 
соревнований в областях, 
городах, районах, и особен
но в коллективах физкуль
туры. Зима спортивная 
набирает темп.

Беседу провел
Г. ХАЧКОВАНЯН, . 

корр. ТАСС.

п поэтической
руврике
Валерий СЕРДЮК

* * *
Ломкие линии’ 
раннего инея.
Отсвет рубиновый 
грозди рябиновой.
Золото лиственниц. 
Родины чудо.
Искренность, 
истинность 
этого чувства.

Ч у  ж а 
д о р о  г

З а к о не с т ь  з а к о н НА
В Томске усиливается 

борьба со спекуляцией на 
вещевом рынке. При зна
комстве с людьми, совер
шившими эти преступле
ния, настораживает то, что 
возраст спекулянта стал 
намного моложе.

...Разговор шел в кабине
те старшего инспектора 
ОБХСС управления внут
ренних дел В. И. Чувашен- 
ко. Перед нами хорошо оде
тая, девятнадцатилетняя де
вушка: пыталась по спеку
лятивным ценам продать 
импортные вельветовые
брюки. •

На вопрос инспектора 
ОБХСС Татьяна Вязовчен- 
ко отвечает неохотно, вы
зывающе:.

— Я хотела красиво оде
ваться. Что в этом плохого?

Красиво и модно хочет 
одеваться наверняка каж
дая девушка. И плохого в 
этом действительно ничего 
нет, скорее наоборот. Важ
но, чтобы у человека кра
сивой была не только одеж
да.

...Воспитывала Татьяну 
бабушка: девочка .рано ос
талась сиротой. Уже немо
лодая женщина много ра- 
ботал§, чтобы ее Таня была 
сыта, .обута,, одета не хуже 
других. Ради нее отказыва
ла во многом себе. Вполне 
возможно, что в излишней 
опеке, безотказном выпол
нении желаний внучки она 
переусердствовала. Но это 
другой разговор. Сейчас же 
речь идет о Татьяне.

До 8-го класса -все было 
хорошо, а потом начались 
неурядицы. Девочка стала 
дерзить бабушке, учителям. 
Ее перестала интересовать 
учеба. Школу она окончила 
кое-как, учиться дальше не 
захотела.

Стала оператором в вы
числительном центре поли
технического института. 
Проработав восемь месяцев, 
уволилась. Пошла машини
сткой в облпотребсоюз. Ей 
показалась маленькой зар
плата, и она, не имея обра
зования, устраивается в од
но из предприятий облпот
ребсоюза. Теперь ее устраи
вает зарплата, а главное 
близость дефицитных това
ров. Работа же ее мало ин
тересует: она часто опазды
вает, уходит домой раньше. 
На замечания сослуживцев 
отвечает грубостью.

Правилом ее поведения 
становится стремление «ши
карно жить». На удовлетво
рение ненасытных потреб
ностей истрачены все не
мудреные бабушкины • сбе
режения, туда же идут Та
нина зарплата и бабушкина 
пенсия.

— Жалко нам бабу Шуру, 
— говорят соседи. — У нее 
больные ноги, а Таня ей ни 
в чем не помогает. Она да
же бьет бабушку...

Молодая сильная девушка 
подняла руку на больного, 
старого человека. На того, 
кто вырастил ее. Тане было 
всего четыре года, и ба
бушка, хотя уже и тогда не 
отличалась здоровьем, не 
побоялась взять на себя 
все заботы о ребенке.

Сделала ли для себя из 
случившегося . выводы 
Татьяна Вязовченко? Пока 
нет...

В ноябре была задержана 
Л. К. Нужина, 1957 года 
рождения: продавала им
портные костюм и джинсо
вые брюки. Спекуляция 
привлекла Любу легкой на
живой, тем, что можно без 
особого труда получить 
деньги. Учиться или честно 
работать — это не для нее. 
После окончания школы за 
чтог она «только ни бралась. 
Дважды начинала учиться 
в ТИСИ, первый раз на 
дорожном, второй — на 
строительном факультетах. 
Работала лаборанткой на 
кафедре экономики . в 
ТИАСУРе, инструктором 
Томского райкома ДОСААФ. 
Потом поступила в универ
ситет. Походив на лекции 
около семестра, взяла ака
демический отпуск. И наш
ла свое призвание... на ба
рахолке.

Знакомясь со спекулян
тами, приходишь к выводу, 
что большую часть из них 
на барахолку привела 
именно корысть, страсть 
легкой наживы.

В кабинете В. ‘ И. Чува- 
шенко познакомились мы с 
одним из многих «книготор
говцев» — слесарем А. В. 
Александровым. Он прода
вал из-под полы шесть то
мов Генриха Гейне по 20, 
рублей за каждый. Работ
ники милиции обнаружили 
у него несколько десятков 
книг с произведениями 
В. Иванова, А. Дюма, 
Гофмана, Стивенсона, Бе
ранже.

Горько и обидно, что. 
предметом наживы для не
честных людей стала тор
говля произведениями заме
чательных писателей. Спе
куляция вообще — явление 
низкое, недостойное нашего 
общества, а спекуляция 
книгами омерзительна. Это 
кощунство над людьми, на
писавшими их, и обкрады
вание настоящих .любите
лей чтения. Хорошая книга 
зачастую попадает не в
руки ее ценителя, а к то
му. У кого кошелек толще. 
Выходит, есть в государст
венной торговле . книгами 
пути, по которым дефицит
ные издания попадают в
недобросовестные руки.

Особое беспокойство у
работников милиции вызы
вает то, что большинство 
молодых спекулянтов явля
ются студентами или выпу
скниками высших и других 
учебных заведений.

При попытке сбыть 1.Q00 
тюбиков губной помады, 
300 упаковок теней и туши 
для ресниц был задержан 
выпускник ТИСИ Э. Н. 
Серписян. Студент ТМИ 
Агеев скупил в Москве 2,5 
тысячи , штук жевательной 
резинки и 15 джинсовых 
брюк. Эти. товары он пы
тался реализовать на рын
ке, разумеется, по спекуля
тивным ценам.'

Во время патрулирования 
инспектор по делам несо
вершеннолетних Ленинского 
района Т. М. Чеболтасова 
задержала учащуюся тех
никума Татьяну Григорьеву 
и учащуюся курсов пова
ров Ирину Гончарову. У 
них было изъято 119 пачек 
сигарет и 70 рублей. За 
спекуляцию сигаретами
американского производст
ва (10 рублей за пач
ку) задержан и н ж е н е р  
ТИАСУРа В. И. Позенич.

С каждым годом растет 
производство товаров груп
пы «Б», но не секрет, что 
еще отдельных видов недо
статочно. Этим пользуются 
нечестные люди.

Каждый- из задержанных 
за спекуляцию, конечно 
же, получит по заслугам. 
Но в борьбе с позорным яв
лением усилий одной мили
ции мало. Необходимо, 
чтобы каждый человек да
вал отпор новоявленным 
«коробейникам».

В. КАЗНИН.

С ЧЕМПИОНАМИ 
МИРА — 
ВНИЧЬЮ

БУЭНОС-АЙРЕС, 5 декабря. 
(ТАСС). Со счетом 1:1 (1:1) за
кончилась состоявшаяся в 
аргентинском городе Мар- 
дель-Плата товарищеская
встреча по футболу между 
сборными СССР и Аргенти
ны. В советской команде 
мяч забил Оганесян и в ар
гентинской — Марадона.

По мнению обозревателей, 
советская команда показала в 
-этой игре интересный, темпе
раментный, коллективный
футбол. Б то же время отме
чается, что чемпионы мира, 
аргентинские футболисты, сы
грали ниже своих возможно
стей — вся их игра строи
лась на Марадону.

Я по лесу шел
не вслепую. 

По звездам, по солнцу — 
по сердцу

дорогу себе . выбирал. 
Исхлестаны ветками

руки.
Натружены ноги. Давила 
усталость — я все-таки 

шел.
Я шел, продираясь,

кустами,
по , кочкам, скакал,

оступался 
и па^ал, и. снова вставал. 
И вот на исходе надежды 
и сил на чужую

тропинку
набрел... Было с ней

по пути.
Как кстати она

подвернулась! 
Ногам, стало легче.

Усталость 
отстала на торной тропе. 
И силы мои

прибавлялись. 
И скоро - ушибов, царапин 
тропа убаюкала боль. ф 
Ах, как не хотелось

(но время
пришло) с этой торной,

удобной
ступать на нетроиз>тый

мох!
И снова качались

деревья.
И снова. сплетался'

кустарник. 
Цеплялась трава... И уже 
спять нагоняла усталость. 
Но все-таки я благодарен 

минувшей—мелькнувшей 
— тропе: 

Спасибо, чужая дорога, 
что пусть недалеко,

не много, 
а все же попутной была, 
чуо веру и силы вернула, 
и пусть ты куда-то

свернула, 
но в сторону —не увела!

К а м а т ь
Я- живу, расту — как

дерево:
незаметные извне, 
годовые кольца памяти 
навиваются во мне.
Длится жизнь, ее события 
протекают чередой — 
что-то радостью

Отложится,
что-то болью и, бедой.
Все извивы прихотливые 
в переменчивой судьбе 
годовые кольца памяти, 
отразив, хранят в себе. 
Ум пытливый, глаз.

внимательный 
Прочитают из колец 
не страницы, жизни

дерева,
но и то, чем жил весь 

лес.
Как в воде, круги

расходятся... 
Их б себе не заглуши — 
эти кольца, 
кольца памяти 
взбудораженной души.

ВИИ ........I И illll III— WHIP I 1

Новая ' кинолента «Поезд 
чрезвычайного назначения» 
(киностудия им. А. Дов
женко) рассказывает об 
одном годе из жизни пла
менного большевика-ле- 
нинца Г. И. Петровского.' 
Время действии —■ 1922
год) место действия — Ук
раина. В главной роли 
снялся известный актер 
А. Петренко.

В основу сценария худо
жественного фильма «Бе
лый снег России» («Мос
фильм*) лег роман А. Ко
това «Белые и черные». 
Фильм повествует о траги
ческой судьбе известного 
русского гроссмейстера
чемпиона мира по шахма
там Александра Алехина.

В картине заняты акте
ры А. Михайлов, Н. Гун
дарева, В. Самойлов,
Ю. Каюров.

Фильм «Санта Эспераи- 
са» («Мосфильм») основан 
на реальных событиях, в 
разное время произошед
ших в странах Латинской 
Америки. Режиссер филь
ма Себастьян Аларкон ро
дился и , вырос в Чили. За
тем учился в Москве, во 
ВГИКе, в мастерской заме
чательного документали
ста Р. Кармена, который 
был художественным ру
ководителем первой полно
метражной картины
С. Аларкона «Ночь над 
Чили», удостоенной премии 
жюри на X Московском 
международном кинофести
вале. И вот — новая ост
росюжетная кинолента
«Санта Эсперанса». Так 
называется концентрацион

ный лагерь для политзак
люченных, расположенный 
в мертвой пустыне. Тра
гична судьба заключенных 
сюда людей, которые для 
всего мира считаются без 
вести пропавшими.

Технический прогресс и 
охрана окружающей 'сре
ды. Как часто они вступа
ют в противоречие. Но раз-

Ш

ДЕКАБРЯ
ве нельзя, развивая техни
ку, сберечь от истребления 
живую и неживую при
роду? Можно, утверждают 
авторы фильма «Желаю 
успеха», если найдутся лю
ди неравнодушные, гото
вые, не жалея себя и сил 
своих, бороться за сохран
ность окружающих нас ле
сов и водоемов. Именно 
такими людьми предстают 
на экране главные герои 
фильма биолог Северин 
(артист Г. Корольков),* лес
ничий Мохов (артист Иван 
Лапиков). •

Новая художественная 
кинолента Свердловской 
киностудии «Дым Отечест
ва» перенреит нас в дет
ские и юношеские годы 
Михаила Васильевича Ло
моносова, великого русско
го ученого, поэта и госу
дарственного деятеля, В 
роли М. В. Ломоносова (в 
разные годы его жизни) 
заняты три исполнителя — 
М. Зимин, А. Николаев, 
И. Фадеев. В фильме . за
нятии также популярные 
актеры кино — П. Велья
минов, В. Самойлов, Т. Се
мина.

Лучшие ленты докумен
тального кино декабрьского 
репертуара: «Олимпийский 
праздник» (об открытии 
Олимпийских игр в Мо
скве), «Высшая награда 

. Родины» (к 50-летию со 
дня учреждения высшей 
награды нашей Родины — 
ордена Ленина), «Советские 
стратегические» (к 20-ле
тию ракетных войск стра
тегического назначения), 
«Возвращение в Новорос
сийск» (о героических боях 
на Малой земле, боях за 
Новороссийск), «Солдаты 
сопротивления» (о , движе
нии Сопротивления в евро
пейских странах в годы 
второй мировой войны).

Г. ГАЛАНОВА.
* * *

НА СНИМКЕ: кадр из
фильма «Дым Отечества».

Извещение
8 декабря в помещении 

Дома политического про
свещения обкома КПСС 
(г. Томск, ул. К. Маркса, 
14) .состоится консультация 
для лекторов, выступающих 
по теме: «Основные на
правления экономического 
и социального развития 
СССР ка 1981—1985 годы и 
на период до 1990 года».

Приглашаются лекторы 
партийных комитетов, об
щества «Знание», препода
ватели общественных наук.

Начало — в 16 часов.

В общественной 
приемной

Общественная приемная 
работает в редакции газеты 
«Красное знамя» (пр. Фрун
зе, 103), в комнате № 3 
с 10 до 13 часов.

На предстоящей неделе 
прием ведут члены совета 
общественной приемной: во 
вторник, 9 декабря, — 
Е. Г. Пономаренко, в пят
ницу, 12 декабря, — Н. С. 
Ящук.

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 7 декабря 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00. «Время». 8.50. «Бу

дильник». 9.20. «Служу Совет
скому Союзу». 10.20. «Здо
ровье». 11.05. «Утренняя поч
та». 11.35. «Сельский чае».
12.35. «Музыкальный киоск». 
13.05. «Сердце Бонивура». 
Многосерийный художествен
ный . телефильм. 4-я серия. 
14.00. «Молодость в 400 лет».
14.35. Мультфильм. 14.45. 
« М ежду н а р о дн а я панорама».
15.30. «По вашим письмам». 
16.10. «Путевка в жизнь». Ху
дожественный фильм. («Меж- 
рабпомфильм». 1931 г. Новая 
редакция 1977 г,). 17.45. Чем
пионат СССР по хоккею. 
ЦСКА — «Химик» (Воскре- 
сенск). 2-й и 3-й периоды.
19.15. Произведения русских
композиторов в исполнении 
заслуженной артистки РСФСР 
О. Эрдели (арфа). 19.30. «Клуб 
кинопутешествий». 20.30.
«Время» 21.05. Концерт арти
стов Индии. 21.50. «Сказание 
о Туле». Премьера докумен
тального телефильма. 22.40. 
.Новости.

ПОНЕДЕЛЬНИК, 8 декабря 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00. «Время». 9.10. «Фильм 

— детям». «Мушкетеры 4 «а». 
Художественный телефильм. 
9.50. «Очевидное — невероят
ное». 10.50. Новости.

10.55 — 14.00 — перерыв.
14.00. Новости. 14.20. «На

родный депутат». Докумен
тальный телефильм. 14.50. 
«Рассказы о декабристах». 
«И. Пущин». 15.50. «Чему и 
как учат в ПТУ». «Шахтер
ская смена Кузбасса». 16.20. 
Чемпионат СССР по волейбо
лу. Женщины. , «Автомоби
лист» (Ташкент) — «Уралоч
ка» (Свердлове?:). 16.55. «Твор
чество юных». 17.20., «Наш 
сад». 17.50. «Дели — столи
ка Индии». Документальный 
Фильм. 18.30. «XXVI съезду 
КПСС — доото»ттню встречу».

ТОМСК
19.00. Новости.

МОСКВА
19.10. А. Коонейчук. «Пла

тон Кречет». Спектакль Харь
ковского государственного
академического украинского 
театра им. Т. Г. Шевченко.
20.30. «Время». 21.15. Альма
нах «Поэзия». 22.35. «Сего
дня в мире».

ТОМСК
22.50. «Навстречу • XXVI 

съезду КПСС».
ВТОРАЯ ПРОГРАММА 

ТОМСК
19.30. К 100-летию Томского 

государственного университе
та. Передача .1-я. 19.50. «Са
дам цвести». Документальный 
телефильм. 20.05. Новости.
20.15. Областной телевизион
ный фестиваль «Нам песня 
строить и жить помогает*. 
Передача 12-я. У нас в сту
дии участники художествен
ной самодеятельности г. Стре- 
жевого. 20.45. «ТаТ?ие разные 
характеры».

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ТЕАТР ДРАМЫ
7 декабря. Премьера спек

такля «Ревнивая к себе са
мой» — 19-30.

ТОМСКИЙ ТЕАТР 
МУЗКОМЕДИИ

8 декабря. В помещении 
театра драмы — «Проделки 
Ханумы» .— 19-30.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

7 декабря. «Соловей» — 11. 
«Спасите «Конкорд» — 9, 13, 
15, 17, 19, 21.

8 декабря. «Спасите «Кон
корд» — 9, 11, 13. 15, 21.
«Охота на лис» 17. 19.

имени М. ГОРЬКОГО
7 декабря. «Козерог —

одни» (две серии) — 8-30, 11,
13-30, 16. 18-30, 21. «Подстав
ная жена» (две серии) —
8-30, 11. 13-30, 16, 18-30, 21.
Зал кинохроники. «Расплата 
за предательство» — 9, 10-05,
11-10,. 12-15, 13-20. 14-25, 15-30. 
«Движение миллионов», «Ге
неральный директор»,_ «Наш 
Основной Закон» —16-35, 17-40.

8 декабря. «Белый снег
России» — 8-40, 10-20, 12,
13-40. 15-20, 17, 18-40, 20-20,
22. «Дым Отечества» — 8-40,
10-20, 12, 13-40, 1.5-20, 17,
13-40, 20-20, 22. Зал кинохро
ники. «Расплата за предатель
ство» — 9. 10-05. 11-10, 12-15,
13- 20, 14-25, 15-30. «Уроки
ВАЗа», «Город рабочей сла
вы», «Руководитель» — 16-35,
17-40.

«ОКТЯБРЬ»
7 декабря. «Я больше не

буду» — 10-30. «Запоздалый
восход» — 8-40. «Смерть не
годяя» (две серии) — 12,
14- 20, 16-40. 19, 21-20. «Труд
ная роль» (две серии) — 8-30, 
11. 13-30. 16-10. 18-40. 21-10.

8 декабря. «Я больше не
буду» — 10-30. «Белый снег
России» — 8-30, 10-20, 12-10,
14, 16-10, 18, 19-50, 21-40.

«Встреча в июле» — 8-40, i 2, 
13-50, 16, 17-50. 19-40. .21-30. 

имени И. ЧЕРНЫХ
7 декабря. «Аты-баты, шли

солдаты...» — 14-10. «Нару
шенная верность» — 9, 11-30,
14, 16-30, 19, 21-20. «Жандаом 
женится» — 9, 10-40, 12-20,
16. 17-40. 19-20. 21.

8 декабря. «Мама» — 13-30.
«Жандарм женится» — 9-10, 
10-40, 12-20, 14-10. 16. 17-40.
19-20, 21. «Дополнительные
вопросы» — 9, 10-30, 12, 15,
16-30. 18, 19-30, 21.

«ПИОНЕР»
7 декабря. «Конек-Горбунок»

— 9, 10-40, 12-20, 14, 15-40.
«Поговорим, брат» (две серии)
— 17-20. 20.

8 декабря. «Что с тобой
происходит?»—9, 10-40. 12-20,
14. «По данным уголовного 
розыска» —15-30, 17-30, 19-20,
21-10.

«СИБИРЯК»
7 декабря. Мультсборник 

N« 85 — 9-20. «Бабек» (две 
серии) — 11, 13-30, 16, 18-30, 
21.

8 декабря. «Маленький сер
жант» —- 9-20. «Романс за
крону» — 11 12-40, 14-20.
16, 17-40. 1-9-20. 21.

ДВОРЕН КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

7 декабря. «Автомобиль, 
скрипка, и еобан& Клякса» — 
13. 15. . «Приключения Али-
Бабы и сорока разбойников»
— 18. 2.1.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

7 декабря. Мультсборник 
Ns 113 — 14. «Вернемся
осенью» — 16. 18. 20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 

7 декабря. «Дюма на Кав
казе» — 15. «Прощальная га
строль «Артиста» — 17. 19.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
кос. НОВОГО

7 декабря. «Прогулна, до
стойная мужчин» — 19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС II

7 декабря. «Возьми меня с 
собой» — 15. «Москва сле
зам не верит» (две серии) — 
16-30. 19.

> ДОМ ОФИЦЕРОВ
7 декабря. «Гонцы спешат» 

—  15, 17.

9 декабря в ДК «Аван
гард» состоится концерт 
Томского симфонического 
оркестра.

В программе:
Чайковский — Третья 

симфония.
Дирижер — И. САЛЬНИ

КОВ)
Программу 'ведет В. ТИ

МОФЕЕВА.
Начало — в 19 часов.

Вход свободный.

В залах музея 5 декабря 
открылась персональная 
выставка работ Анатолия 
ШУМШШИНА.

Принимаются заявки на 
коллективные: посещения.

Адрес музея: г. Томск, 
пр. Ленина, 75, тел. 2-32-75.

Томский участок тре- . 
ста Сиостальконструкция 
МЕНЯЕТ дизель-электриче- . 
ский кран МКГ-25 на авто
машину «Урал».

Обо ащатьСя: То мс к -24.
ул. Ижевская, 42,- телефо
ны 3-S3-12, 3-81-87.

С 6 по 16 декабря с. г. все АТС Томского района будут 
переключены на автоматическое соединение с абонента
ми города, после чего сельский коммутатор (теле
фон 000) ликвидируется.

Переключение будет производиться:
с 6 по 9 декабря 1980 г. АТС: Зональная, Тимирязеве, 

Малиновка, Корнилово, Туганская птицефабрика;
с 10 по 12 декабря 1980 г. АТС: Семилужки, Кандин- 

ка, Богашево; -
с 13 по 16 декабря 1980 г. АТС: Турунтаево, Кафтан» 

чмково, Рыбалоро, Зоркальцево, Самусь.
Временные правила пользования автоматической свя

зью напечатаны в приложении к газете «Правда Ильи
ча» 5 декабря 1980 г.

Томский районный узел связи, тел. 2-38-73.

Горжилуправление просит 
всех квартиросъемщиков, 
проживающих в домах ме
стных Советов, сверить 
взаиморасчеты по, квартир
ной плате, отоплению, горя
чей воде и другим комму
нальным услугам в жилищ
но-эксплуатационных уча
стках и домоуправлениях и 
до 25 декабря погасить всю 
имеющуюся задолженность 
за 1980 год.

Городское бюро по трудоустройству и информации 
населения совместно с учебным комбинатом Томского 
речного порта объявляют набор на курсы по следующим 
специальностям: крановщик-электромеханик, кранов
щик портального крана, рулевой-моторист, . судовой-по- 
вар, лебедчик-моторист.

Принимаются лица не моложе 18 лет. Срок обучения 
— от 3 до 4 месяцев. Стипендия .— 70 рублей в ме
сяц. Одиноким предоставляется благоустроенное обще
житие. Начало занятий — 25 декабря.

За справками обращаться по адресу: г. Томск, пр. 
Кирова, 17; ул. Карла Маркса, 7; Северный городок, 9, 
или в учебный комбинат' речного порта — ул. Карла 
Маркса, 20, тел. 2-42-53.

К сведению абонентов 
электрических сетей г. Том
ска, Колпашсва, Асина и 
районных центров области!

Энергосбыт производст
венно - энергетического уп
равления Томсккоммун- 
энерго просит . абонентов 
погасить задолженность , за 
электроэнергию до 25 де
кабря 1980 г.

Администрация.

Городское бюро по трудо
устройству и информации 
населения и ясли-сад № 35 
срочно приглашают на ра
боту воспитателей.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, — в бюро по
трудоустройству (при себе 
иметь паспорт и трудовую 
книжку).

Коллективы горбольнн- 
цы № 3 и кафедры отори
ноларингологии Томского 
медицинского института 
выражают глубокое собо
лезнование врачу Г. Л. 
Ростовцевой по " поводу 
смерти матери

РОСТОВЦЕВОЙ 
Марии Константиновны.
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